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—  Сергей Евгеньевич, давайте начнем 
издалека? Мы все помним, что в 2018 году 
перенесли остановку «Музыкальный те-
атр». Раньше она размещалась рядом 
с регулируемым перекрестком, а сегодня 
очень далеко от него. И это чрезвычайно 
неудобно для пешеходов. Есть мнение, 
что трагедии с юношей удалось бы из-
бежать, если бы остановка оставалась 
на прежнем месте. Для чего ее перенесли 
и нет ли возможности вернуть все  
на прежнее место?
—  Месторасположение этих объектов диктует 

ГОСТ: два остановочных пункта не могут нахо-
диться друг напротив друга. Поэтому, чтобы со-
блюсти закон, перенести обратно ничего нельзя. 
Но безопасность горожан — это всегда главное 
и твердое требование для нас. После трагическо-
го ДТП в городскую администрацию поступило 
много обращений от граждан, которые аргумен-
тированно объясняли и даже настойчиво гово-
рили о необходимости повысить безопасность 
движения на улице Седова. Поэтому на заседании 
городской комиссии и было принято решение 
об установке светофора.
—  Когда он появится?
—  Надеюсь, что уже в конце 2021 года. Кстати, 

мы рассматривали разные варианты решения 
проблемы. Например, предлагалась установка 
разделительных барьеров: металлическое либо 
тросовое ограждение, были даже варианты 
устройства живой изгороди. Однако именно све-
тофор с кнопочным вызовом, по мнению экспер-
тов, — оптимальное решение в данной дорожной 
конфигурации.

—  Почему именно этот вариант?
—  Кнопочные регулировщики ставят на ожив-

ленных участках дорог, где переходить проезжую 
часть опасно, но и включать светофорный объект 
в жестком режиме нет смысла, иначе неизбежны 
постоянные пробки. Такие светофоры, напри-

мер, уже установлены на улице Советской (район 
остановки «Ипподром»), на улице Сергеева (на-
против ТЦ «Джем-молл»), на улице Баррикад 
(школа № 8), на бульваре Постышева. Здесь зеле-
ный сигнал загорается по требованию пешеходов, 
но и для проезда автомобилей выделяется опре-
деленный интервал. Это, на самом деле, очень 
удобно.
—  Как выбирают места для установки 

новых светофоров?
—  Светофорные объекты обычно ставят в так 

называемых местах притяжения. Это торговые 
центры, магазины, социальные объекты. Плюс 
совместно с ГИБДД мы проводим мероприятия, 
выявляем очаги аварийности (места, на которых 
происходят несколько ДТП одного типа) и разра-
батываем дорожную карту с перечнем аварийно-
опасных участков дороги. В 2020 году, в частно-
сти, было выявлено 42 подобных участка. Далее 
мы предпринимаем шаги по снижению аварий-
ности в этих местах. В зависимости от сложности 
разрабатываем разные варианты: устанавливаем 
искусственные неровности, ограждения или све-
тофоры. Ежегодно в Иркутске, чтобы уменьшить 
количество дорожно-транспортных происше-
ствий, устанавливают 5–6 новых светофоров.
—  А сколько опасных мест будет лик-

видировано в текущем году?
—  В 2021 году на дорогах Иркутска плани-

руется устранить более 30 очагов аварийности. 
В рамках проекта «Безопасные и качественные 
автомобильные дороги» пройдут работы по стро-
ительству и реконструкции светофорных объек-
тов по адресам: ул. Баррикад, 51 и ул. Трактовая 
(на остановке «Узловая»). В рамках муниципаль-
ной программы «Развитие транспортной систе-
мы» — на Олега Кошевого, 9 и Олега Кошевого, 
1. Также в текущем году планируется установка 
и запуск светофоров на перекрестке ул. Степана 
Разина, 5 и ул. Чкалова, 12, на улице Красноказа-
чьей, 21, ул. Рабочего Штаба, 78/6 и других.

Фото Валентина Карпова

ТЕМА НЕДЕЛИ

Иркутяне наверняка до сих пор помнят 
трагичное ДТП в начале этого года 
на улице Седова — под колесами 

троллейбуса погиб 18-летний парень, ученик 
11 класса. Молодой человек переходил дорогу 
вне пешеходного перехода в районе остановки 
«Музыкальный театр». После несчастного 
случая общественность Иркутска заговорила 
о том, что на этом участке необходим 
светофор. И вот новость от городской 
администрации — новый светофорный 
объект на Седова все-таки появится. А где 
еще в Иркутске установят новые светофоры 
и как выбирают места, где необходимо 
ввести светофорное регулирование? Об этом 
мы поговорили с Сергеем Полозковым, 
начальником департамента дорожной 
деятельности и транспорта комитета 
городского обустройства администрации 
Иркутска.

СВЕТОФОР «ПО ВЫЗОВУ»  
НА УЛИЦЕ СЕДОВА 

СКОЛЬКО ЛЮДЕЙ, СТОЛЬКО И МНЕНИЙ

Принято решение установить на этой городской 
магистрали кнопочный светофор

На этой неделе мы спросили прохожих на улицах города: «А вам где не хватает светофора?»

Сергей Полозков, начальник департамента 
дорожной деятельности и транспорта комитета 
городского обустройства администрации 
Иркутска, уверен: ни разделительные барьеры, 
ни нерегулируемый пешеходный переход 
не исправят ситуацию на улице Седова так, как 
это сделает кнопочный светофор

Владислав, 
заправщик 
картриджей
Я живу в Иркутске-II, рабо-

таю в центре. Сейчас меня всё 
устраивает, мне везде хватает 
светофоров. А вот раньше я ра-
ботал в организации, которая 
размещалась на улице Трак-
товой, напротив ТЦ «Дар». 
Чтобы попасть в этот ТЦ, 
требовалось проходить поря-
дочное расстояние до ближай-
шего переходного перехода. 
Возможно, ситуацию помог бы 
исправить виадук.

Екатерина, 
рекламный 
менеджер
В городе, на самом деле, 

есть места, где не хватает 
либо светофоров, либо не-
регулируемых пешеходных 
переходов. К примеру — 
перекресток улиц Киевской 
и Дзержинского. А еще 
в Иркутске люди не всегда 
пользуются надземными 
переходами. Взять хотя бы 
остановку «Курорт Ангара». 
Как ходили люди по «зе-
бре», так и ходят.

Андрей, адвокат
Пешком редко хожу, 

больше на машине езжу. 
Замечаю, что в центре пе-
шеходы часто дорогу в непо-
ложенном месте перебегают. 
Но если во всех этих местах 
поставить светофоры, го-
род просто встанет в проб-
ке. Впрочем, и светофоры 
не всегда помогают. Напри-
мер, на перекрестке Тими-
рязева и Седова (напротив 
церкви) светофор есть, но пе-
шеходы нередко бегают там 
на красный.

Вячеслав, 
электромонтер связи
Я живу на Рабочего Шта-

ба, а работаю в микрорайоне 
Солнечный. Повезло мне, на-
верное, но в этих районах все 
светофоры удобные. В цен-
тре, как ни странно, передви-
гаться сложнее. На ул. Карла 
Маркса иногда неудобно пе-
реходить дорогу, приходится 
крюк делать. А в целом мне 
больше нравятся подземные 
пешеходные переходы. Они 
безопаснее. Везде, где они 
есть, я ими пользуюсь. Над «Темой недели» работала 

Наталья Федотова

Ольга, 
распространитель 
театральных 
билетов
Я 20 лет работаю в Музы-

кальном театре, и неудобно, 
что остановку перенесли. 
Теперь я должна пройти три 
светофора, чтобы попасть в те-
атр. А виадуком не пользуюсь, 
неудобно. Новый светофор — 
хорошее решение, конечно.
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В прошлую субботу, 1 мая, на месте установ-
ки стелы был заложен символический камень. 
Мероприятие прошло торжественно, соответ-
ствующе событию такого уровня. На церемонии 
присутствовали губернатор Игорь Кобзев, спикер 
Законодательного собрания Сергей Сокол, мэр 
Иркутска Руслан Болотов, спикер городской думы 
Евгений Стекачев, представители общественных 
организаций и конфессий.

Место установки стелы иркутяне определили 
сами путем онлайн-голосования (оно состоялось 
в марте на сайте администрации города. — Прим. 
авт.). В качестве варианта рассматривали Бай-
кальское кольцо, Маратовскую развязку, терри-
торию ИЗТМ, Нижнюю Набережную в районе 

«Вечного огня», площадку напротив танка «Ир-
кутский комсомолец». В народном голосовании 
победил сквер на Байкальском кольце. Кстати, 
официально это место называется «Транспортная 
развязка у плотины ГЭС в Октябрьском округе — 
«Кольцо ГЭС». Выбор горожан поддержали чле-
ны Общественной палаты Иркутска, а наш мэр 
Руслан Болотов считает, что в этом месте стелу 
будут видеть и жители города, и туристы. Мемо-
риал откроют в следующем году.

— С началом войны промышленность города 
была переведена на обслуживание нужд фрон-
та. Город производил свыше 50 наименований 
продукции оборонного значения. Авиазавод вы-
пускал бомбардировщики и истребители. В мае 
1942 года первая танковая колонна «Иркутский 
комсомолец» была отправлена на фронт, — на-
помнил на закладке камня губернатор Иркутской 
области Игорь Кобзев. — Звание «Города трудо-

вой доблести» — это знак уважения нашим геро-
ям, тем, кто ковал победу в тылу, кто был лишен 
детства и с малых лет работал на благо страны, 
кто сражался на полях Великой Отечественной 
войны.

О том, как будет выглядеть стела, рассказал 
собравшимся на торжественной церемонии мэр 
Иркутска Руслан Болотов:

— На стеле будет изображен герб города, 
а также высечены имена и портреты иркутян, 
которые своим трудом внесли неоценимый вклад 
в Победу. Мы гордимся поколением наших дедов 
— тружеников тыла. И мы должны воспитывать 
молодое поколение в этих традициях уважения 
к труду, созиданию, преданности своей малой 
и большой Родине. Будущая стела будет одним 
из символов связи поколений.

Яна Шутова
Фото Валентина Карпова

Если вы давно уже хотели впу-
стить в свою жизнь спорт, но откла-
дывали или не знали, с чего начать, 
то май — идеальный месяц для вас. 
Потому что именно сейчас в рамках 
Года массового спорта в Иркутске 
начинаются бесплатные фитнес-
марафоны от профессиональных 
тренеров. Заниматься можно даже 
дома. 

А фиксировать и отслеживать 
собственные результаты будет лег-
ко на сайте Года массового спорта 
godsportairk.ru (портал начнет пол-
ноценную работу 15 мая. — Прим. 
авт.), где каждый иркутянин сможет 
зафиксировать свои достижения 
в личном кабинете. Предусмотрены 
и специальные разделы с таблица-
ми, рекомендациями, советами.

 К концу года в Иркутске подведут 
общие итоги: сколько тонн «непра-
вильного» веса сбросили горожане, 
сколько километров проехали на ве-
лосипеде, пробежали или проплы-
ли. Будет там доступен и календарь 
событий, в который свои меропри-

ятия занесут иркутские спортивные 
федерации или сообщества — так 
горожанам будет легче узнать, что, 
где и когда происходит.

Так, в сентябре, когда ребятня 
придет в школы, учеников познако-
мят со звездами иркутского спорта. 
Известные российские спортсмены, 
участники Олимпийских игр — боб-
слеист, серебряный призер чем-
пионата мира, многократный по-
бедитель национальных первенств 
Алексей Негодайло, тхэквондистка, 
серебряный призер Олимпийских 
игр 2000 года в Сиднее (Австралия) 
Наталья Иванова и другие — рас-
скажут школьникам про здоровое 
питание. 

Спортивный челлендж «Сказал — 
сделал!» нацелен на то, чтобы 
в Иркутске становилось все боль-
ше самых простых снарядов для 
физкультуры, например, турников. 
Такая практика в Иркутске, кстати, 
уже есть. Совсем скоро на острове 
Юность откроется новая воркаут-
площадка, которую сделали благо-

даря краудфандингу — сбор денег 
на специальной интернет-площадке. 
Такая функция будет доступна 
и на портале Года массового спорта. 

Там же появится и спортивная 
карта Иркутска, где будут отмечены 
все точки, где есть самые разные 
спортивные объекты. На нее же 
можно будет нанести какое-либо 
сооружение, которое, например, 
требует ремонта. Информацию 
будут передавать администрации 
Иркутска. 

Главная цель Года массового 
спорта — не просто привить иркутя-
нам привычку к физическим нагруз-
кам, но и объединить их. Для этого 
организаторы придумали массовые 
мероприятия. 

Так, депутаты думы Иркутска 
внесли свои предложения об ор-
ганизации ежедневных массовых 
физкультурных зарядок в 35 окру-
гах. Это будет рекорд среди городов 
России. И таких по-настоящему ин-
тересных мероприятий будет много. 

Почему бы, например, не про-
вести народную Олимпиаду, коль 
скоро в каждом округе будут прохо-
дить зарядки для всех? А на 12 авгу-
ста запланировано спортивное шоу 
«Бабрфест». В рамках него пройдут 
и финальные соревнования народ-
ной Олимпиады. А еще город будет 
пытаться поставить рекорд для Кни-
ги рекордов Гиннеса — самый мас-
штабный спортивный КВИЗ. 

Алена Кашпарова

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

Чуть меньше года назад, в июле 
2020-го, Иркутск получил звание 
«Город трудовой доблести». Оно 

присваивается тем городам — их на сегодня 
двадцать в нашей стране, — чьи жители 
внесли значительный вклад в достижение 
Победы в Великой Отечественной войне. 
В честь этого события в каждом городе 
установят стелу — ее проект был выбран 
в результате всероссийского конкурса. Она 
представляет собой 15-метровый шпиль 
с мозаикой на полукруглом панно.

Вобластном центре официально 
дан старт Году массового спорта. 
В этом номере газеты «Иркутск» 

рассказываем о некоторых мероприятиях 
(всего их 200!), которые будут проходить 
весь год в рамках этого общественно-
городского проекта.

15 МЕТРОВ ВВЫСЬ

ИРКУТСК НАМЕРЕН ПОХУДЕТЬ 

На Байкальском кольце будет установлена 
памятная стела «Город трудовой доблести» 

К концу Года Спорта в нашем городе посчитают, 
сколько тонн лишнего веса сбросили горожане

НАЧНИ С СЕБЯ
По словам мэра Руслана 
Болотова, прошлый год наглядно 
показал, что здоровье — одна 
из главных ценностей нашей 
жизни, и чем больше иркутян 
будут заниматься спортом, тем 
лучше. Но начинать, как водится, 
надо с себя: «Я в конце года 
по 24-килограммовой гире по 25 
раз каждой рукой подниму», — 
уверенно пообещал мэр.

Суббота, 1 мая. Идет торжественная церемония установки камня 
на месте будущей стелы «Город трудовой доблести». Иркутск 
получил это звание за самоотверженную работу тружеников 
тыла в годы Великой Отечественной: у нас тогда действовали 
20 крупных промышленных предприятий, 10 трестов и баз. 
В первые месяцы войны город принял более 20 эвакуированных 
производств, развернул 28 эвакогоспиталей, в которых вылечили 
103 тысячи раненых солдат и командиров Красной Армии

Сразу после церемонии закладки камня журналисты городских и областных СМИ обступили 
мэра Руслана Болотова с вопросом: как будет выглядеть стела «Город трудовой доблести»? 
Руслан Николаевич рассказал и показал дизайн-проект будущего монумента
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Улица Депутатская — это уже 84-й по счету 
объект, который комиссия проверяет с начала 
апреля. Всего в списке 86 участков улиц — это те, 
что отремонтированы в 2018–2020 годах по нац-
проекту «Безопасные и качественные автомо-
бильные дороги» и находятся на гарантии.

— Запиши, напротив детского сада № 136 
просадка люка, — обращается к коллеге Иван 
Легкодимов, главный специалист отдела строи-
тельства, реконструкции и ремонта дорог депар-
тамента дорожной деятельности.

— А что с люком не так? — вклиниваюсь я.
— Ниже показателей. По нормативу допуска-

ется просадка не более 1 см. Будут переделывать. 
Вырежут асфальт квадратиком, поднимут кольцо.

Иван имеет в виду подрядчиков — они будут 
устранять нарушения за свой счет, поскольку 
улица Депутатская отремонтирована только 
в прошлом году и еще находится на гарантии. 
Тем временем внимание комиссии привлекает 
стык асфальта на проезжей части: вдоль него 
наметились разрушения. Замечание вносят 
в протокол.

— Тут, скорее всего, когда укладывали, 
уже был холодный асфальт. Либо не доката-
ли, не уплотнили краешек, — со знанием дела 
утверждает Иван Легкодимов.

— А на разметку гарантия тоже 
распространяется?

— Конечно. На краску три месяца, на термо-
пластик — год. Здесь на Депутатской как раз 
термопластик. Видите, как он возвышается над 
дорогой. Есть частичное разрушение дорожной 
разметки, мы это тоже указываем, — объясняет 
представитель Росавтодора Александр Дзогий. 
— Некоторые замечания можно списать на со-
держание: например, когда чистили снег и за-
цепили асфальт ковшом. Такие механические 
повреждения — негарантийный случай. Или вот, 
например, не хватает целого пролета в огражде-
нии. Видимо, в результате ДТП сломали. За это 
подрядчик тоже не отвечает.

— Выпотевания вы фиксируете, Саша? — пре-
рывает его коллега.

— Что такое «выпотевание»? — реаги-
рую я на незнакомый термин.

— Это когда битумная смесь выступает из ас-
фальтобетонного покрытия, потому что нарушена 
технология укладки. Выглядит как черные глян-
цевые пятнышки.

— А крупные нарушения в этом году 
есть?

— Напротив микрорайона Союз просадка 
асфальта. Там перекладывали трубы и некаче-
ственно уплотнили основание. А так как пере-
устройство сетей проводилось в рамках ремонта, 
то отвечает подрядчик: он будет полностью де-
монтировать асфальт и уплотнять основание.

В независимую комиссию входят специалисты 
Росавтодора, комитета городского обустройства, 
министерства строительства и дорожного хозяй-
ства Иркутской области. После осмотра 83 до-
рожных участков они коллегиально насчитали 
558 замечаний. На первый взгляд, цифра боль-
шая, но в сравнении с 2020 годом это большой 
прорыв в сторону качества.

— В прошлом году подобная проверка выяви-
ла 1500 дефектов. Мы видим снижение практи-
чески в три раза, — заметно, что вице-мэр Иркут-
ска Дмитрий Ружников, принимавший участие 
в рейде, доволен результатами. — Глава города 
Руслан Болотов поставил задачу повысить каче-
ство ремонтных работ, строже спрашивать с под-
рядчиков, в том числе и за гарантийный ремонт. 
Система неповоротливая, но мы движемся в пра-
вильном направлении, отношение подрядчика 
к работе заметно меняется. Если они не исполня-
ют наших требований, принимаем меры судебно-
го характера. В прошлом году было подано около 
30 исков, до суда дошли пять.

— Улица Депутатская — дорога с наиболее 
интенсивным движением, ей уделяется большое 
внимание, — объясняет репортерам «Иркутска» 
начальник департамента дорожной деятельности 

и транспорта комитета городского обустройства 
администрации Иркутска Сергей Полозков. — 
В прошлом году ремонтировали участок от развяз-
ки Волжской до улицы Ширямова, 36/2, сделали 
расширение на повороте, заменили асфальт, бор-
дюр и ограждения, установили дорожные знаки 
и консоли, нанесли разметку. Дефекты однотип-
ные: трещины на тротуарах, коррозия на огражде-
ниях, просадка люков, разрушение разметки.

— Пластик восстановим, знаки поправим, 
люки поднимем, — соглашается с замечаниями 
Ваган Саргсян, генеральный директор подрядной 
организации.

— У вас месяц. 31 мая финал, — терпеливо на-
поминает Дмитрий Ружников.

— Затем повторный осмотр. Если не устра-
няют — пишем претензию, — добавляет Сергей 
Полозков.

— А что здесь по рельсам? — обращает внима-
ние вице-мэр.

— Замечания есть, но это негарантийный 
случай, потому что не было замены рельсош-
пальной решетки, — поясняет Сергей Полозков. 
— Асфальт укладывался на старые пути, а при 
движении трамвая происходит вибрационная 
нагрузка, и полотно разрушается. Если можно 
было бы синхронизировать дорожный ремонт 
с работой Горэлектротранса по замене решетки, 
этих вопросов не возникало бы. Но зато мы син-
хронизировались с сетевыми компаниями. В этом 
году совместно с тепловиками ведутся работы 
на улицах 7-й Советской и Украинской.

В 2021 году по нацпроекту «Безопасные и каче-
ственные дороги» в Иркутске отремонтируют 17 
участков протяженностью более 22 км. К работам 
уже приступили на 7-й Советской, Карбышева, 
Мелентьева, Каландаришвили и окружной дороге 
в микрорайоне Солнечный. Впервые в городе поя-
вится выделенная полоса для общественного транс-
порта — ее создадут на улице Трактовой. Также 
в этом сезоне сделают капитальный ремонт улицы 
Верхней Набережной и путепровода через железно-
дорожные пути на станции Батарейной, продолжат 
работы на путепроводе по улице Джамбула.

На каждый из этих объектов будет действовать 
расширенная гарантия 4 года (а на дорожные 
участки, отремонтированные до 2018 года вклю-
чительно, — три года). Если подрядчик проводит 
«работу над ошибками», то гарантия автоматиче-
ски продлевается еще на год.

Яна Шутова
Фото Валентина Карпова

СКУПОЙ ПОДРЯДЧИК ПЛАТИТ ДВАЖДЫ
Репортерская группа «Иркутска» наблюдала за проверкой качества ремонта дорог

Разгар рабочего дня. Вдоль улицы 
Депутатской, прижимаясь к обочине, 
медленно идут четверо людей 

в рабочей униформе и сигнальных жилетах. 
Останавливаются через каждый метр, 
вглядываются в асфальт, осматривают 
ограждения и бордюры, что-то бесконечно 
записывают. Так независимые эксперты 
оценивают качество дорожного ремонта 
в Иркутске. Все шероховатости они внесут 
в протокол и передадут подрядчику для 
«работы над ошибками», ведь строители 
отвечают за результат на протяжении 
первых 3–4 лет.

Так выглядит «Ведомость дефектов», которую 
заполняют специалисты контрольной комиссии. 
Наверное, этот бланк — страшный сон для любой 
подрядной организации, выполняющей работы 
для горожан. Но иного пути нет — каждый рубль 
из бюджета должен быть отработан на «пять»

Люди в цветных жилетах «не скуки ради 
и не развлечения для» ходят по улице Депутатской 
в разгар рабочего дня. Пока мы едем мимо них 
в личных автомобилях или на общественном 
транспорте, комиссия из специалистов 
Росавтодора, комитета городского обустройства, 
министерства строительства и дорожного 
хозяйства Иркутской области тщательно ищет 
ошибки в работе дорожных строителей

Вице-мэр Иркутска Дмитрий Ружников сообщает 
Вагану Саргсяну, руководителю подрядной 
организации, проводившей работы на улице 
Депутатской, что для «работы над ошибками» 
у компании есть чуть меньше месяца — 31 мая все 
должно быть переделано

ГДЕ  НЕДОВОЛЬНЫ  РАБОТАМИ?

В этом году антирекорд 
по замечаниям зафиксирован 
на окружной дороге в мкр-не 
Юбилейный (20 дефектов), 
на ул. 4-й Железнодорожной 
(21), Кайской (18), Сибирских 
Партизан и Ядринцева 
(по 15 нарушений). Почти 
во всех случаях один и тот же 
генеральный подрядчик — 
строительно-производственная 
база «СоюзСтрой».
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Субботнее первомайское утро, строевой плац 
центра «Патриот». На площадке в ожидании во-
енного оркестра неподвижно застыли стройные 
колонны ветеранов ИВВАИУ, юнармейцев и кур-
сантов ИГЦ «Патриот», Восточно-Сибирского 
института МВД России, военно-учебных центров 
ИГУ и ИрНИТУ, кадетского взвода ВДВ.

— Мы по праву гордимся славными, закален-
ными временем традициями училища. В годы 
войны выпускники ИВВАИУ проявили себя как 
квалифицированные и надежные специалисты: 
они обслуживали боевые самолеты, готовили их 
к вылету. В стенах училища подготовлено более 
80 тысяч авиационных специалистов, 14 Героев 
Советского Союза и Герой Российской Федера-
ции, 27 генералов, десятки докторов и кандида-
тов наук, — подчеркнул в приветственной речи 
мэр Иркутска Руслан Болотов. — Важно, что 
сейчас лучшие традиции училища возрождают-
ся курсантами центра «Патриот». Ему всего три 
года, но он уже признан одним из лучших моло-
дежных военно-учебных центров России.

Городской центр «Патриот» открылся в Иркут-
ске 1 мая 2018 года. Он принял под свое крыло 
разведывательную роту «Гром», юнармейцев, 
роту Почетного караула и два кадетских класса. 
Сейчас здесь занимаются 215 ребят.

— Когда мы разрабатывали стратегию центра, 
сразу решили, что это будет не музей, не экскур-
сия и не кружки, а прообраз настоящего учебного 
заведения, — рассказывает директор городского 
центра «Патриот», генерал-майор авиации в от-
ставке, профессор Александр Барсуков. — У нас 
17 дисциплин: военная история, строевая, во-
енно-медицинская и горная подготовка, основы 
выживаемости в экстремальных условиях, во-
енная топография, общая тактика, инженерное 
дело, специальная физическая подготовка и даже 
основы воинской этики… Вот вы знаете, как пра-
вильно есть спагетти? Сколько нужно оборотов 
вилки? По культуре приема пищи делается два 
оборота, обрезается ножичком и в рот! А наши 

воспитанники изучают все эти тонкости и плюс 
многое другое.

Александр Григорьевич напоминает, что еще 
в 1872 году здесь, в Иркутске, губернатор Ни-
колай Синельников открыл подготовительные 
классы, а затем сиротскую школу, чтобы готовить 
ребят к поступлению в Омский кадетский корпус 
и Казанское юнкерское училище.

— Когда в Иркутске откроется суворовское 
училище, мы немножко уменьшим возраст при-
ема в центр «Патриот» (сейчас это 13–14 лет. 
— Прим. авт.), будем передавать в суворовское 
по чти готовых к военному делу ребят, — про-
должает рассказ Александр Барсуков. — Мы на-
зываем это продолжением системы военного об-
разования в Восточной Сибири, заложенной еще 
в XIX веке.

После разговора с генералом Барсуковым ста-
новится понятно, почему иркутские подростки 
выбирают ИГЦ «Патриот» вместо компьютер-
ных игр и даже жертвуют своими майскими 
выходными.

— Весь апрель-май я не ухожу практически 
из «Патриота», родители даже шутят: «Может, 
уже переедешь туда?» — смеется 14-летняя Софья 
Куликова. — Моя младшая сестра, Даша, тоже 

здесь в «Патриоте», в кадетском классе ВДВ. Ждет 
не дождется, когда ей исполнится 14 лет и можно 
будет поступить в роту Почетного караула.

В честь 90-летия училища по поручению губер-
натора Иркутской области Игоря Кобзева участ-
ников торжественного построения наградили 
благодарственными письмами. В числе отмечен-
ных — Галина Кучинская.

Лингвист по образованию, Галина Павловна 
всю жизнь проработала «секретчиком». Снача-
ла отвечала за хранение государственной тайны 
в Красных казармах (архитектурный комплекс 
зданий в Иркутске, который сначала занимала 
7-я Восточно-Сибирской стрелковая дивизия, 
а затем — Мукденское соединение противовоз-
душной обороны, расформированное в начале 
1990-х). С 1989 года по 1999-й Галина Павловна 
служила в ИВВАИУ.

Именно в ИВВАИУ она получила звание 
старшего прапорщика. Правда, ее изысканный 
внешний вид никак не вяжется со словом «пра-
порщик»: на построение она пришла в шляпке 
и на каблуках, с ярким шарфом, чем еще больше 
украсила торжественное событие.

Яна Шутова
Фото Валентина Карпова

Расформирование ИВВАИУ долгое 
время оставалось болезненной темой 
для иркутян. Даже после закрытия 

училища горожане продолжали исправно 
отмечать его юбилеи: 80, 85, 90 лет. В этом 
году, впервые с момента ликвидации 
учреждения, праздник прошел не в миноре, 
а в мажоре. Потому что у ИВВАИУ наконец 
появилось достойное продолжение: это 
городской центр «Патриот», открытый 
ровно три года назад.

МЕЖДУ ПРОШЛЫМ И БУДУЩИМ 
Как 1 Мая в Иркутске праздновали сразу две даты: 90 лет ИВВАИУ  

и 3 года молодежному центру «Патриот» 

Торжественное построение курсантов центра «Патриот» в честь 90-летия ИВВАИУ. 
В сущности, «Патриот» заполнил ту большую брешь в военно-патриотическом 
воспитании, которая образовалась в Иркутске после расформирования авиационного 
училища. Кстати, его бывшие преподаватели и сотрудники сегодня принимают участие 
в работе центра, делятся с молодежью знаниями и интересным опытом

Генерал-майор авиации в отставке, профессор Александр Барсуков 
(на фото слева) и наш мэр Руслан Болотов вручают благодарственное 
письмо сотруднику ИВВАИУ. «Утро начал с праздничного построения 
в городском центре «Патриот». …Желаю ветеранам ИВВАИУ доброго 
здоровья и благополучия! Коллективу и воспитанникам центра 
«Патриот» — неиссякаемой энергии, достижения всех поставленных 
целей и отличных результатов работы!» — написал Руслан Николаевич 
на своей странице в социальной сети «Фейсбук» в этот день

Иркутянка Галина Кучинская только что получила 
благодарственное письмо за годы работы 
начальником секретного отделения ИВВАИУ. 
В свои 67 лет Галина Павловна до сих пор 
на секретной работе: она возглавляет секретное 
отделение ОГКУ «Центр ГО и ЧС» Иркутской 
области. Скоро собирается на пенсию, мечтает 
снова заговорить на испанском и английском 
языках, которые забросила после иняза

Софье Куликовой 14 лет, и она уже знает, что будет 
поступать в Институт МВД. В «Патриоте» девушка 
занимается подготовкой к будущей профессии. 
«Например, стрельба — это большое преимущество 
при поступлении в МВД. В «Патриоте» мы 
тренируемся стрелять из пистолета Макарова 
и воздушной винтовки», — рассказывает Софья
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Не потоп, так «завод»…
Председатель комитета по управ-

лению муниципальным имуществом 
администрации Иркутска Сергей 
Кладов сообщил, что разрешение 
на строительство АБЗ в Боково 
по сей день не выдано. Тем не ме-
нее, по заключению МУП «БТИ 
г. Иркутска» от 9 апреля 2021 года, 
на территории уже расположены 
четыре объекта капитального стро-
ительства. Два из них еще строятся 
— это сооружение из металлических 
конструкций на железобетонных 
плитах и вертикальные резервуары. 
Прокуратура Ленинского округа Ир-
кутска выяснила, что организация-
застройщик к тому же использует 
167 кв. метров соседнего земельного 
участка, не имея на то правоустанав-
ливающих документов.

В связи с этим мэрия обратилась 
в Управление Росреестра по Иркут-
ской области с просьбой проверить 
законность занимаемого участка. 
Если его заняли самовольно, 
то строительство будет прекращено. 
Дума направит в адрес прокуратуры 
обращение о признании деятельно-
сти застройщика незаконной. Еще 
необходимо поднять документы 
и проверить, как проходила про-
цедура изменения вида разрешен-
ного использования земли: ранее 
на участке предполагалось теплич-
ное хозяйство.

Вторым непростым вопросом для 
обсуждения стало принятие мер 
по предотвращению чрезвычайной 
ситуации, связанной с подтоплени-
ем жилых домов и приусадебных 
участков в поселке Боково. Чтобы 
решить проблему, необходимо вы-
полнить проектно-изыскательские 
работы, предусмотреть строитель-
ство коллектора ливневой канализа-
ции по трем направлениям:
 ул. Авиастроителей вдоль пере-

улка Пулковский, ул. Инженер-
ной до проезда Морской и далее 
до пересечения с ул. Державина 
(ориентировочно 1200 метров);

 от ул. Новаторов вдоль ул. Держа-
вина до пересечения с проездом 
Морской (ориентировочно 1 км);

 вдоль проезда Морской, пересекая 
ул. Полярную до локально-очист-
ных сооружений, установленных 
в нижней точке по рельефу (ори-
ентировочно 1 км).
Это предварительные предложе-

ния, так что депутаты решили более 
детально обсудить все этапы и сроки 
в июне.

250 тысяч тюльпанов
Вице-спикер думы Сергей Юдин 

вынес на обсуждение вопрос о раз-
витии материальной базы МУПЭП 
«Горзеленхоз». Исполняющий обя-
занности директора предприятия 
депутат Георгий Ни рассказал о те-

кущей ситуации и о планах на бли-
жайшие два года.

Сейчас на базе «Горзеленхоза» 
имеются 23 теплицы, 22 едини-
цы техники, два лесопитомника. 
В 2021–2022 годах планируется 
ремонт 700 кв. метров теплиц, ка-
питальный ремонт помещений для 
хранений луковиц тюльпанов. Так-
же в планах высадить их в четыре 
раза больше, чем прежде — 250 ты-
сяч растений. Нужно приобрести 
15 единиц подвижного состава вза-
мен изношенных, так как ветхая 
техника не позволяет работать так 
эффективно, как требуется.

По результатам обсуждения депу-
таты и представители администра-
ции Иркутска предложили в том 
числе уделить внимание стабили-
зации цен на продукцию, органи-
зации ярмарок рассады и саженцев 
в районах города, более качественно 
контролировать подрядчиков, что 
заняты озеленением.

— «Горзеленхозу» нужен новый 
импульс. Это нормальная практика, 
что предприятием управляет чело-
век из бизнеса. У него другой взгляд 
на вещи, более эффективный. При 
контроле со стороны мэрии это схе-
ма успеха и перспективного разви-
тия организации, — считает Евгений 
Стекачев.

Проблема величиной 
в полгорода

Депутат Евгений Савченко в ходе 
25-го заседания думы предложил 
коллегам еще раз обратиться к про-
блеме приаэродромной территории 
аэропорта. Он озвучил ряд пред-
ложений, которые, по его словам, 
позволят контролировать процесс 
изменения ее границ.

Напомним, в санитарно-защит-
ную зону негативного воздействия 
попало больше половины города 
— в основном Октябрьский и Право-
бережный округа. Седьмая подзона 
запрещает размещать жилье, объ-
екты образования и здравоохране-
ния, организаций отдыха детей и их 
оздоровления, работающих кругло-
суточно; зоны для ведения дачного 
хозяйства и садоводства (согласно 
санитарно-эпидемиологическому 
заключению).

— Развитие города может зайти 
в тупик, остановится строительство 
социальных объектов, расселение 
ветхого жилья, благоустройство, 
что, в свою очередь, приведет к не-
выполнению национальных проек-
тов и в перспективе — к ухудшению 
состояния бюджета, — отметил 

председатель думы Евгений Стека-
чев. — Пока непонятно, как будет 
решаться эта проблема, но мы точно 
можем и должны постоянно уделять 
ей внимание и держать на контроле.

Стало известно, что аэропорт Ир-
кутска уже отыграл контракт на вы-
бор подрядчика для подготовки 
проекта внесения изменений в гра-
ницы приаэродромной территории. 
Его выиграла та же компания, ко-
торая занималась разработкой ны-
нешней ПАТ.

— Поскольку правительство 
Иркутской области — акционер 
АО «Международный аэропорт Ир-
кутск», то, считаю, необходимо по-
ставить на контроль подготовку до-
кументации, — подчеркнул депутат 
Евгений Савченко.

При этом Министерство транс-
порта Российской Федерации под-
готовило проект федерального 
закона, который призван усовер-
шенствовать порядок установления 
и использования приаэродромной 
территории. Однако он проходит 
процедуру оценки регулирующего 
воздействия и еще не внесен в Гос-
думу РФ. Так как подготовка 
и утверждение изменений в ПАТ 
и корректировка нормативно-право-
вой базы занимают продолжитель-
ное время, необходима помощь 
от федеральных органов власти.

Поэтому дума Иркутска приняла 
решение предложить губернатору 
Иркутской области, Законодатель-
ному собранию региона и депутатам 
Госдумы от Приангарья поддержать 
законодательную инициативу и за-
ручиться поддержкой Минтранса, 
что, возможно, позволит ускорить 
внесение проекта закона в Госдуму.

Мария Николаева
Фото Валентина Карпова и altairk.ru

ДУМСКИЙ КОНТРОЛЬ

НЕ СНИМАЕМ С КОНТРОЛЯ 
Депутаты думы Иркутска продолжают работать 

над решением актуальных и сложных вопросов

ПОЗДРАВЛЕНИЕ

Уважаемые иркутяне!

Поздравляю вас с Днем 
Победы в Великой 

Отечественной войне!

Велик и бессмертен под-
виг советских солдат и тру-
жеников тыла для нынеш-
них и будущих поколений 
во всем мире. Проходят 
десятилетия, сменяются 
поколения, но великая 
Победа как символ нацио-
нальной гордости, воинской 
славы и доблести нашего 
народа навсегда останется 
вписанной в героическую 
летопись страны. Низкий 
поклон и безграничная 
благодарность поколению 
победителей!

С теплом и сердечностью 
желаю вам и вашим семьям 
мира и добра, хорошего 
здоровья и благополучия. 
Пусть каждый день будет на-
полнен любовью и заботой 
близких людей, а счастье 
не покидает ваш дом!

С уважением,
председатель думы 

г. Иркутска Е.Ю. Стекачев

Две острые проблемы 
обсудили на депутатских 
слушаниях минувшей 

недели: строительство 
асфальтобетонного завода 
(АБЗ) на улице Гравийной 
и меры по предотвращению 
подтопления поселка Боково. 
О них не устает напоминать 
депутат Николай Матвейчук, 
так как жители просят помощи.

Регулярное рассмотрение комплексных проблем позволяет думе Иркутска 
быть в курсе того, как они решаются

Депутат Евгений Савченко 
предлагает постоянно 
«подсвечивать» тему седьмой 
подзоны, чтобы внимание к ней 
не ослабевало
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— Мы плотно работаем с мэрией. 
Если сравнивать с предыдущими 
годами, то сейчас кардинальное из-
менение заключается именно в том, 
что мы работаем как одна команда 
— депутаты думы и администрация 
города. Такого раньше не было. 
Влияние думы и администрации 
сбалансировано, все решения вы-
верены, и мы видим их отражение, 
их эффективность в бюджете, — от-
метил председатель думы Иркут-
ска Евгений Стекачев. — Руслан 
Николаевич справедливо заметил, 
что в столь сложный год пандемии 
коронавирусной инфекции нам уда-
лось не только сохранить бюджет, 
но и нарастить его, исполнить все 
контракты и заложить на 2021 год 
средств больше, чем за все предыду-
щие годы. Сейчас бюджет максима-
лен — 23,5 миллиарда рублей. И это 
результат командной работы.

Депутаты избрали нового мэра 
30 апреля прошлого года. Совмест-
ными усилиями разработали про-
ект бюджета на 2021 год, который 
был утвержден думой Иркутска. 
За это время произошли изменения 
и в структуре администрации: был 
возрожден комитет по экономи-
ке и социальному планированию, 
а также появилась должность перво-
го заместителя мэра, курирующего 
комитеты по управлению админи-
стративными округами.

— Я вижу, как в лучшую сторону 
поменялась структура администра-
ции: она стала более эффективной 
и в процессе работы будет совершен-
ствоваться. У думы сейчас налажен 
диалог с администрацией, мы слы-
шим друг друга. Бывают спорные мо-
менты, но они рабочие, без них не-
возможно. Для руководителей очень 
важно поддерживать прочные связи, 
чтобы задачи решались оперативно. 
Я надеюсь, что и в следующем году, 
учитывая все эти моменты, мы будем 
строить свою работу, взаимоотноше-
ния в таком формате, — подчеркнул 
вице-спикер, руководитель фракции 
«Единой России» в думе Иркутска 
Леонид Усов.

Как отметил депутат, руководи-
тель фракции партии «Гражданская 
платформа» Григорий Вакуленко, 
сейчас выстроена прочная система 
взаимодействия двух органов вла-
сти. Все проблемы и недопонима-
ния ушли на второй план, осталась 
конструктивная работа, результаты 
которой жители увидят уже в этом 
году. Депутат, руководитель депу-
татской группы «Стратегия» Алек-
сей Вепрев добавил, что глава го-
рода и сотрудники администрации 
поддерживают депутатов в разра-
ботке Стратегии социально-эконо-
мического развития города. В этом 
вопросе найдено полное понимание, 
депутаты и мэрия сообща занимают-
ся развитием этой концепции.

— Мы создали систему, к которой 
стремились: вертикаль между думой, 
администрацией в лице мэра Русла-
на Болотова, депутатами Законода-
тельного собрания, Государственной 
думы и губернатором Игорем Кобзе-
вым. Благодаря совместной работе 
показатели, которые были в отчете 
мэра, продемонстрировали, что все 
работают на благо Иркутска и его 
жителей. Ведь строительство школ, 

поликлиник, детских садов, — все 
это делается для иркутян. Все, что 
озвучил мэр, было очень приятно 
слышать. Наш город развивается. 
Да, пандемия вызвала определенные 
сложности, но мы все равно выйдем 
из этой ситуации и будем добиваться 
того, что запланировали. Дума Ир-
кутска совместно с другими органами 
власти будет работать только на благо 
жителей, — считает депутат, руко-
водитель фракции КПРФ Ростислав 
Белых.

Депутат по округу № 32 Алек-
сандр Сафронов отметил, что ра-
бота администрации с депутатами 
выстраивается открыто. В каче-
стве примера он привел принятие 
бюджета: решения по нему при-
нимались в процессе совместного 
обсуждения.

— Год действительно был тяже-
лый. То, что удалось сохранить 
работоспособность всех городских 
служб, продолжить развитие и при 
этом сбалансировать бюджет, найдя 
деньги на выполнение всех обяза-
тельств, — это хороший результат. 
Сейчас есть задел для дальнейшей 
работы. Те проекты, о которых 
я говорил, когда избирался в думу, 
сейчас реализуются. В 2021 году 
заканчивается проектирование 
Академической развязки. Прошли 
обсуждения по дендропарку, вместе 
с администрацией жители пришли 
к компромиссу. Идет проектирова-
ние школы на Мелентьева. Стро-
ительство этой школы не должно 
привести к транспортному коллапсу, 
и в этом вопросе администрация нас 
слышит. Мы вместе прорабатыва-
ем варианты транспортной схемы 
школы. Это очень важный момент, 
поэтому работаем в тесном взаимо-
действии, — сказал депутат.

Депутат Алексей Распутин счи-
тает, что и депутаты, и сотрудни-

ки администрации города особое 
внимание уделяли вопросам обра-
зования, здравоохранения и транс-
порта. Он отметил, что в условиях 
пандемии важно было сохранить 
качество жизни людей, в поддержке 
нуждался средний и малый бизнес. 
И проблемы, по его мнению, дей-
ствительно решались благодаря 
командной работе депутатского 
корпуса и мэрии при непосредствен-
ном взаимодействии с областной 
администрацией и федеральными 
органами власти.

— Помимо пояснения текущей си-
туации, в отчете мэра дана достаточ-
но жесткая оценка тем недочетам, 
которые существовали в предыдущих 
периодах. Глава города рассказал, 
какая работа над ошибками проде-
лана. Но главное — обозначены век-
торы, по каким направлениям город 
будет развиваться дальше, что мы 
должны сделать как единая команда. 
У администрации города есть четкое 
понимание, что депутаты — это про-
водники, что помогают в решении 
проблем и вопросов, существующих 
у каждого конкретного жителя Ир-
кутска. При этом депутатский кор-
пус старается выстраивать работу 
и в стратегическом направлении. 
Сейчас мы должны делать со своей 
стороны все, чтобы те деньги, кото-
рые выделяются на национальные 
проекты, доходили не только до об-
ластного уровня, но и до каждого му-
ниципалитета. Мы как депутаты это 
понимаем и будем работать в этом 
направлении вместе с администра-
цией Иркутска, — подытожил спикер 
Евгений Стекачев.

Мария Николаева
Фото Валентина Карпова, пресс-
службы думы Иркутска и Дарьи 

Таракановой

НОВОСТИ ДУМЫ ИРКУТСКА

РАБОТАЕМ КАК ОДНА КОМАНДА 
Спикер думы Иркутска и депутаты поделились своими 

впечатлениями по поводу отчета мэра о работе в 2020 году

На фото: мэр Иркутска Руслан Болотов и председатель 
городской думы Евгений Стекачев. «Все решения 

выверены, дума максимально вовлечена во все процессы. 
Эффективность такого подхода отражена в растущем 

бюджете Иркутска», — считает спикер

Депутаты единогласно утвердили отчет мэра Руслана Болотова о работе 
администрации в 2020 году

29апреля состоялся отчет 
мэра Руслана Болотова 
о работе администрации 

города за прошлый год: он 
прошел в рамках 25-го очередного 
заседания городской думы. 
К слову, отчет главы города 
должен представляться именно 
в таком формате согласно 
Федеральному закону № 131-ФЗ 
и Уставу г. Иркутска. В прошлом 
номере газеты «Иркутск» мы 
рассказали читателям о ключевых 
тезисах в отчете мэра. Сегодня 
своим мнением об итогах работы 
администрации города поделятся 
народные избранники.

Впервые за последние годы отчет исполнительной власти был представлен 
депутатам надлежащим образом

КОРОТКО О ВАЖНОМ

«В отчете мэра дана достаточно 
жесткая оценка тем недочетам, 
которые существовали в предыдущих 
периодах. Глава города рассказал, какая 
работа над ошибками проделана», — 
прокомментировал спикер Евгений 
Стекачев.
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60 ЛЕТ — САМОЕ ВРЕМЯ ДВИГАТЬСЯ ДАЛЬШЕ! 
Академик Игорь Бычков — о создании искусственного интеллекта,  

проекте «Сколково» и вузовском образовании

Так или иначе, но все важные события в жизни 
Игоря Бычкова связаны с Иркутском. Здесь он ро-
дился, окончил школу, поступил на математический 
факультет Иркутского госуниверситета, здесь делал 
первые шаги в науке, работая в Иркутском вычисли-
тельном центре СО АН СССР. Начинал в должности 
стажера-исследователя, постепенно рос от младшего 
научного сотрудника до директора. За это время 
вычислительный центр превратился в Институт 
динамики систем и теории управления. Со студен-
ческих времен и до сегодняшнего дня Игорь Бычков 
занимается изучением информационных техноло-
гий. Он написал более 400 научных работ, сейчас он 
заместитель председателя Научного совета СО РАН 
по проблемам озера Байкал.
—  Ваше имя в Иркутской области мно-

гим известно в связи с проектами по за-
щите Байкала от загрязнений. Но в по-
служном списке значится «академик РАН 
по отделению нанотехнологий и инфор-
мационных технологий». Как взаимосвя-
заны Байкал, нанотехнологии и динамика 
систем?

— Со студенческих времен, с 1980-х годов, я за-
нимаюсь разработкой информационных техноло-
гий в области создания систем обработки знаний, 
сегодня сказали бы — искусственного интеллекта. 
Ко времени написания докторской диссертации 
в 2003 году я специализировался на системах, позво-
ляющих использовать картографические материалы 
как инструмент при решении управленческих задач. 
Например, разрабатывал геоинформационную си-
стему для органов государственной власти региона, 
в частности, карту электрических сетей для энерге-
тиков и многое другое. Сейчас в каждом смартфоне 
есть электронный навигатор, приложение Дубль-
ГИС, а тогда ничего такого не существовало. Это 
было новое, только зарождающееся направление. 
Создание информационно-вычислительной сети 
Иркутского регионального научно-образователь-
ного комплекса — это еще одно важное достижение 

института. За эту работу в составе коллектива я был 
удостоен премии правительства РФ.

Еще одной темой стало создание в нашем ин-
ституте суперкомпьютера. Сейчас в СНГ он входит 
в топ-50. На моих глазах проходила эволюция вы-
числительной техники. Под первую машину в вы-
числительном центре было отведено целое здание, 
она требовала воздушного и водяного охлаждения. 
Сегодня наш суперкомпьютер, который в тысячи раз 
мощнее, размещен в одной небольшой комнате.

И еще одно из перспективных направлений, 
которое мы активно развиваем, — подводная 
робототехника.

Использование информационных технологий по-
могает решать очень широкий спектр задач, в том 
числе и в сфере экологии, которая для Байкальского 
региона всегда имела большое значение. Поэтому 
нет ничего удивительного в том, что специалисты 
Института динамики систем и теории управления 
имени Владимира Мефодьевича Матросова активно 
занимаются исследованиями, связанными с озером 
Байкал. Сегодня различного рода моделирование, 
обработка больших объемов данных, анализ и про-
гнозирование на базе информационных технологий 
— обязательный атрибут любой науки. Если раньше 
говорили, что математика — это царица наук, то се-
годня этот трон перешел к информатике.
—  В прошлом году иркутские ученые 

получили грант — 300 миллионов рублей — 
от Министерства науки и высшего образо-
вания РФ на реализацию научного проекта 
по изучению экосистемы Байкала. Какие 
задачи он решает?

— Байкал, несмотря на все общественное вни-
мание, что ему уделяется, и совершенствование 
технических возможностей, в силу своего масштаба 
требует дальнейшего комплексного изучения. Одна 
из задач, которая поставлена перед нашими учены-
ми сегодня, — масштабный круглогодичный мони-
торинг состояния озера, в том числе с помощью он-
лайн-систем мониторинга воздуха, воды, биосферы, 
сейсмики и так далее. После сбора данных необхо-
димо будет проанализировать их и спрогнозировать 

различные ситуации, связанные с развитием экоси-
стемы Байкала. Это крупный проект, в нем задей-
ствованы 14 институтов Сибирского отделения РАН.
—  Сегодня много говорят о том, что 

российская наука пользуется багажом, 
накопленным в советское время. Это дей-
ствительно так или такие проекты, как 
«Сколково», более эффективны?

— Советская наука, конечно, больше поддержи-
валась государством. Именно благодаря ученым 
был создан ядерный щит страны, началось активное 
освоение космоса. Финансирование фундаменталь-
ной науки сегодня существенно меньше. Если в со-
ветское время оно составляло от 4 до 6 процентов 
по отношению к внутреннему валовому продукту, 
то сегодня не дотягивает и до одного.

Сколковская история как новый механизм реа-
лизации исследовательских задач нужна и важна, 
но при условии дополнительного финансирования 
этого проекта. Она же стала рассматриваться в ка-
честве альтернативы уже существующим научным 
учреждениям и забрала часть их средств. Нельзя 
такими проектами, как «Сколково», замещать уже 
работающие структуры.

Что касается дополнительной грантовой под-
держки, то она дает возможность реализовывать не-
большими коллективами какие-то поисковые иссле-
дования и продвигать новые идеи, что, безусловно, 
полезно.
—  В наши дни наука и производство ста-

ли ближе или между теорией и практикой 
по-прежнему большой разрыв?

— В советское время внедрение научных разрабо-
ток происходило через так называемые прикладные 
НИИ. Только в Иркутске их насчитывалось более 
десятка. В 90-е годы прошлого столетия почти все 
они прекратили свое существование, их функционал 
попытались передать вузам, но это не сработало. 
Наш ближайший сосед, Китай, лет 10–15 назад тоже 
создавал такую модель — при каждом академиче-
ском институте был технопарк. С течением времени 
их все закрыли, предоставив возможность бизнесу 
выкупать новые разработки у академической на-

Директор Иркутского филиала 
Сибирского отделения РАН, 
руководитель Института динамики 

систем и теории управления  
им. В.М. Матросова, академик РАН, доктор 
технических наук, профессор ИГУ Игорь 
Вячеславович Бычков 8 мая отмечает 
60-летний юбилей. О современной науке, 
высшем образовании, изучении Байкала 
и планах накануне юбилея с ученым 
побеседовал корреспондент газеты 
«Иркутск».

«Байкал, несмотря на все общественное внимание, которое ему уделяется, и совершенствование 
технических возможностей, изучен мало и весьма фрагментарно», — считает профессор, академик 
Игорь Вячеславович Бычков

Не верится, но большой ученый Игорь 
Вячеславович Бычков — автор и соавтор  
150 научных публикаций — не чужд обычным 
занятиям. Он страстный рыбак!
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ЕСТЬ ЖЕЛАНИЕ?  
ЕСТЬ РАБОТА!

В ИрГАУ состоялась 
традиционная ярмарка 

вакансий для выпускников

«Ярмарка вакансий — это воз-
можность для каждого вы-
пускника познакомиться с 

различными сельскохозяйственными 
предприятиями региона, — рассказы-
вает Виктория Иванова, заместитель 
начальника приемной комиссии Ир-
кутского государственного аграрного 
университета имени А.А. Ежевского. — 
Узнать, какие у них есть предложения, 
и сделать свой выбор».

В этом году в ярмарке участвовало 21 пред-
приятие, в том числе такие агропромышленные 
гиганты, как СХАО «Белореченское», холдинг 
«Саянский бройлер», СПК «Окинский». Они 
искали агрономов, инженеров, зоотехников, 
ветеринаров. Работу будущим ветеринарам 
также предлагали на станции по борьбе с бо-
лезнями животных из Ангарска, Зимы, Бохана 
и Эхирит-Булагатского района. Иркутский мас-
ложиркомбинат искал технологов в цех кисло-
молочной продукции. Параллельно сотрудники 
Министерства сельского хозяйства Иркутской 
области рассказывали выпускникам о том, как 
молодые специалисты на селе получают соци-
альные выплаты на строительство или приоб-
ретение жилья, а также о других механизмах 
государственной поддержки.
—  Поддержку будущие специалисты начина-

ют получать еще на стадии поступления в наш 
вуз, — добавляет Шарапиева Ирина, начальник 
управления по социальным вопросам и связям с 
общественностью. — Те, например, кто намерен 
учиться по договору целевого обучения, платят 
за учебу лишь 10 % стоимости, остальную сумму 
Минсельхоз компенсирует будущему работода-
телю. В качестве бонуса выпускники получают 
гарантированное трудоустройство на предпри-
ятии, с которым заключен договор.
Между тем юношей и девушек из ИрГАУ 

ждут не только в деревнях и селах. Так, выпуск-
ники института экономики, управления и при-
кладной информатики востребованы в крупных 
финансовых структурах: банках, страховых 
и инвестиционных компаниях; налоговых 
и иных государственных органах. Выпускники 
энергетических и инженерных факультетов — 
на электростанциях и ТЭЦ. Специалисты, кото-
рые прошли обучение по такой традиционной 
для вуза специальности, как ландшафтная ар-
хитектура, также трудоустраиваются в городах.
—  Формат ярмарки вакансий полезен и нам, 

работодателям, — отмечает Андрей Шуплецов, 
главный агроном СХАО «Белореченское». — 
В сельском хозяйстве нужны свежие кадры, 
и мы готовы помогать молодым людям обу-
читься всем тонкостям профессии.

Наталья Федотова
Фото автора

уки и дальше самостоятельно их реализовывать. 
Но на это должны быть направлены определенные 
усилия государства.
За рубежом структура финансирования фунда-

ментальных исследований строится в пропорциях 
примерно 30 на 70, где 30 — это средства государ-
ства, а 70 — бизнеса. Там предпринимателю выгодно 
иметь дело с ученым по трем причинам: передовые 
технологии делают производство максимально де-
шевым, эффективным, а товар — конкурентоспособ-
ным. Но, если мы с вами торгуем, условно говоря, 
алюминиевыми чушками, то большая наука нам 
не нужна.
Нам нужно массово создавать высокотехнологич-

ные рабочие места, развивать импортозамещение, 
научное приборостроение… Но пока это, к сожале-
нию, происходит лишь точечно.
—  Вы долгое время преподавали, заведо-

вали кафедрой в ИГУ, в 2017 году исполняли 
обязанности ректора. Что изменили бы 
в системе высшего образования?
—  Когда я поступил на матфак ИГУ в 1978 году, 

информатики как науки еще практически не суще-
ствовало и сказать, что я осознанно выбрал такую 
специализацию, конечно, нельзя. За три года до на-
чала моей учебы в вузе в Иркутск приехала группа 
математиков, механиков и, как бы сейчас сказали, 
IT-специалистов из Казани. Возглавлял ее доктор 
физико-математических наук Владимир Мефодье-
вич Матросов. В 1980 году этот коллектив из отдела 
теории систем кибернетики Сибирского энергетиче-
ского института был преобразован в институт. Вла-
димир Мефодьевич тогда пришел в госуниверситет 
и договорился с деканом математического факуль-
тета, чтобы со всех направлений собрать несколько 
групп студентов, обучающихся по индивидуальной 
программе информационным технологиям. В нашей 
группе было всего пять человек, учились мы у очень 
квалифицированных преподавателей, практически 
сразу нас пригласили работать в лаборатории инсти-
тута. Тогда он выполнял сложную задачу — создание 
комплекса пакетов прикладных программ. К окон-

чанию вуза я уже четко знал, где буду работать и чем 
заниматься.
Сегодня высшее образование, к сожалению, край-

не зарегулировано. Есть перечень обязательных 
предметов, которые нужно начитать, и ни о какой 
индивидуальной программе речи быть не может. 
Структура «бакалавриат — магистратура» в принци-
пе организована несколько странно. Очевидно, что 
человек должен сначала получить представления 
о классических понятиях: знать, что такое диффе-
ренциальное уравнение, функциональный анализ, 
топология, вероятность, а потом специализиро-
ваться. Но в реальности бакалавриат дает студенту 
общую информацию тоненьким слоем, затем пред-
лагая в магистратуре углубленную специализацию 
на этой базе…
—  У вас очень насыщенный график рабо-

ты. Находите время для отдыха?
—  У меня замечательная семья, два внука и внуч-

ка, которых я очень люблю. С удовольствием про-
вожу с ними время на даче. Во время отпуска езжу 
на рыбалку, путешествую.
—  Для ученого 60 лет — это продуктив-

ный возраст? Ставите перед собой какие-
то новые задачи?
—  Мир давно ушел от парадигмы, когда ученый 

мог с успехом заниматься самыми разными на-
уками, как, например, Ломоносов. Специализация, 
образно говоря, помещает нас в некий тоннель, где 
нужно двигаться, чтобы достичь какого-то результа-
та. Переключиться на новые направления практиче-
ски невозможно. У меня есть один коллега, который 
занимался механикой, а затем, уже в довольно зре-
лом возрасте, переключился на дифференциальные 
уравнения и стал в этой области одним из лучших. 
Но это было сложно.
В плане развития уже начатых процессов для уче-

ного любой возраст хорош. Главное — с оптимизмом 
смотреть в будущее и верить, что стакан всегда напо-
ловину полон.

Нина Воронина
Фото из архива Игоря Бычкова

У академика Игоря Бычкова — крепкий семейный тыл. На фото: супруга Наталья Степановна,  
внуки Саша, Миша и Ирочка

«Для ученого любой 
возраст хорош. Главное 
— с оптимизмом 
смотреть в будущее 
и верить, что стакан 
всегда наполовину полон»

Игорь Бычков

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

В 2020 году в Иркутском ГАУ диплом о среднем 
профессиональном образовании получили 33 
человека, диплом о высшем образовании — 
218 человек. Шестьдесят пять выпускников 
продолжили обучение в магистратуре, двадцать 
два ушли в науку. Остальные уже нашли работу

На правах рекламы
научных публикаций — не чужд обычным
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БУМАГА РАССКАЖЕТ
«Здравствуй, дорогая Маруся и милая дочка 

Валечка». Все письма Василия Петровича не-
изменно начинаются с этой фразы. Баскаков 
был кадровым военным, поэтому на фронте 
оказался с первых же дней. 30 июня 1941 года 
отравил жене первую весточку: «Пишу письмо 
тебе на скорую руку. Подчас нарушают наш по-
кой немецкие самолеты, нахожусь около Минска. 
Маруся, прошу, будь немножко похладнокровнее, 
а то ты очень себя беспокоишь разными слухами, 
особенно когда была учебная тревога в Москве, 
ты уже бросилась в панику».

— Эта семья не иркутская, во время войны они 
жили в Москве. Но дочь Баскакова, Валечка, вы-
училась и по распределению попала в Иркутск, 
связала свою жизнь с нашим городом. Поэтому 
теперь это часть истории уже и нашего Иркут-
ска, — объясняет старший научный сотрудник 
Музея истории города Ксения Никонова. — Ва-
силий был воентехником, поэтому в письмах 
отсутствует описание непосредственных боевых 
действий. Да и цензура не пропустила бы таких 
подробностей.

ЛЕНИНГРАДСКАЯ ВЕТВЬ
В 1942 году в письмах появляются рассказы 

о жизни в блокадном городе от родных Марии 
Александровны, на долю которых выпадают 
тяжелые испытания: «Дядя приказал долго 
жить, помер 22 января, причину смерти труд-
но описать. Что мы пережили, какие трудно-
сти… Описать все нельзя, нет сил, будем живы 
— встретимся».

Практически в каждом письме родственники 
деликатно просят собрать «посылочку съестного: 
жиры, мука», но в разгар голода, в апреле 1942-
го, пишут об этом уже открытым текстом.

«Мы очень сильно ослабли, очень плохо чув-
ствует себя мама, у нее не в порядке легкие и цин-
га на ногах… Если будет возможность переслать 
с кем-нибудь небольшую посылочку, килограмма 
4–5 (масла, сахар и крупу), то мы будем вам очень 
и очень признательны», — пишет крестная Тася.

Нелегко пришлось и тем, кто вырвался 
из осажденного города. Подруга Марии Алексан-
дровны Анна 15 марта 1942 года эвакуировалась 
с детьми в Краснодарский край и подробно опи-
сала все пережитое на бумаге.

«Путь был тяжелейший, ехали полумерт-
вые, смертностей на дороге было много, ехали 
25 дней… Прожили там 3 месяца, завербовали 
в Куйбышев работать, иного места не было. <…> 
радости мало, поместили нас в кладовую Орса, 
холодно, грязно, семей много, 40 человек. Му-
рочка, такая жизнь, что и во сне не снилось, валя-
емся на голом полу, даже нечем набить матрац. 
Такое настроение уехать куда-нибудь или что-
нибудь с собой сделать…»

Уже в конце войны, в январе 1945 года ле-
нинградские хроники снова всплывают в пере-
писке. Мария Александровна получает весточку 
от крестной тети Таси, которая сетует, что «муча-
емся, а не живем»:

«Свою комнату, как я уже писала, не получи-
ли, нам предоставили другую, которая оказалась 
сырой и плохой. Хлопотали другую площадь, 
но отовсюду получаем один ответ: нет и нет. Вез-
де, дорогая, нужен блат и деньги, а мы их не име-
ем. Я работаю на заводе: работа не тяжелая, 
но адски холодно. Холодно так, что руки и ноги 
ноют и пухнут от холода. У многих появляются 
ранки, но меня Бог от этого пока что миловал».

ПИСЬМА ИЗ ГОСПИТАЛЯ
В августе 1943 года Баскаков получает первое 

тяжелое ранение. Нетвердой рукой он пишет 
из госпиталя в Курске домой: «Я очень был сла-
бый, больной, но сейчас ничего стал. Сейчас при-
знали малокровие, да еще болят почки. Очень 
в голове кружит, черные круги, потом ничего. 
С 3-го числа — а сегодня 24-е — все лежу на спи-
не. Спина почти чужая, ничего не чувствует. Пи-
сать кончаю, а то в голове троит».

В октябре Василий Петрович пошел на по-
правку, «стало легче ходить, а то все ходил боком 
и сгорбившись». И, как бы извиняясь, добавляет: 
«Маруся, деньги я сейчас проедаю на молоке, 
чтобы скорей поправиться, а то после такой дли-
тельной болезни я был настолько худой, что одни 
кости были». Молочная диета обходится неде-
шево: в деревне под Курском, где они находятся, 
литр молока стоит 30 рублей.

Эти цены интересно сравнить и с другими, 
встречающимися в переписке. Так, подруга 
Маруси в 1944 году напишет, что в Куйбышеве 
килограмм картошки стоит 25 рублей, поми-
доры — 60, огурцы — 50, молоко — 55 рублей 
за литр. В том же 1944-м, когда Василий Баскаков 
со своим подразделением зайдет на территорию 
оккупированной Румынии, он не поверит гла-
зам: «Маруся, здесь продукты все очень деше-
вые. Картофель 5 рублей пуд, молоко — 4 рубля 
за литр, яйца — 18 рублей за 10 штук, а на терри-
тории Бессарабии десяток яиц 3 рубля, молоко — 
1 рубль литр».

СЕМЕЙНАЯ ССОРА
В 1943 году между супругами происходит раз-

молвка, и Мария перестает писать мужу. Внучка 
Галина Савченко объясняет это просто: «Дедушка 
у меня красавчиком был, а баба Мария ревнивая. 
Наверное, с этим связано». Тон переписки резко 
меняется. «Здравствуй, многоуважаемая Мария 
Александровна, — сухо обращается к супруге Ва-
силий 25 декабря 1943 года. — Прибыл в часть, 
думал, ну наверное там есть письма и много, 
а оказалось, нет ничего».

К тому времени он не получает писем уже 
полгода. Когда его товарищ отправляется в от-
пуск, Василий Петрович просит заехать к семье 
в надежде, что Мария отправит с ним весточку. 

«…Подчас нарушают наш покой 
немецкие самолеты, нахожусь около 
Минска», «Сижу на одной картошке, 

настолько похудал, что одни глаза 
остались…», «… Такая жизнь, что и во сне 
не снилось, валяемся на голом полу, даже 
нечем набить матрац», «Мама болеет, 
у ней отнялись руки и ноги», «Работаю 
на заводе: не тяжело, но руки и ноги ноют 
и пухнут от холода», «Мне не верится, что 
мы встретимся и будем жить так же, как 
до войны…» Это строки из множества писем, 
которые со времен Великой Отечественной 
хранились в семье Василия Баскакова: здесь 
и его послания с фронта жене, и ее ответы, 
и письма родственников из блокадного 
Ленинграда… Внучка Баскакова, иркутянка 
Галина Савченко передала более 100 писем 
и фотографий от деда в Музей истории 
Иркутска.

НЕВОЗМОЖНО ЧИТАТЬ БЕЗ СЛЕЗ
В Музей истории Иркутска попала обширная семейная переписка 

времен Великой Отечественной

Иркутянка Галина Савченко передала в музей истории 
Иркутска семейную реликвию: письма, которые писал 
ее дед Василий с фронта бабушке Марии в тыл. «Когда 
я их впервые прочитала, расплакалась, даже не смогла 
прочесть до конца…» — поделилась с журналистом 
газеты «Иркутск» Галина

Герои этой публикации — семья Баскаковых: Василий, Мария, их дочь Валечка. Иркутянка Галина 
Савченко, которая и передала в дар музею истории фронтовую переписку своего деда с женой, — 
дочь этой маленькой девочки со старой фотографии
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КАК ПРАЗДНОВАТЬ БУДЕМ?
Главные городские мероприятия 9 Мая 

в честь 76-й годовщины Победы
9 Мая в 10.00 начнется митинг у мемориала 

«Вечный огонь Славы».
С 11.00 до 12.00 на площади имени графа 

Сперанского состоится торжественное прохож-
дение подразделений и техники Минобороны 
России и силовых структур местного Иркутского 
гарнизона. 

С 13.00 стартуют культурно-массовые ме-
роприятия, которые пройдут на пяти основных 
площадках: 
 перед зданием правительства Иркутской об-

ласти и в сквере имени Кирова;
 у памятника Александру III на бульваре Гага-

рина;
 на острове Юность, в сквере на улице Чудот-

ворской;
 на площади у Иркутского драматического теа-

тра имени Н.П. Охлопкова.
Бессмертный полк будет организован в фор-

мате онлайн-шествия. Трансляция начнется 
9 Мая во всех регионах в 15.00 по местному 
времени. 

В 22.00 состоится праздничный фейерверк на 
Нижней Набережной. 

Сергей Маркелов

«Пусть не ждет, писать ему не буду», — передает 
Василию слова Марии сослуживец.

В письмах жене Василий Петрович с горечью 
пишет: «Мне настолько стало стыдно перед 
товарищем, когда он мне так сказал, я не знал, 
куда смотреть… Он говорит, что серьезно так 
она сказала, что пусть не ждет. Что он мне 
не шлет деньги и т. д… В общем я сделал вы-
вод, что тебе нужны только деньги, а не муж 
и не его здоровье. <…> И сегодня получил пись-
мо от тебя не как от жены, а как совершенно 
от чужой женщины. <…> И сам себе представить 
не могу, что такой чепухи наплела. Это нужно 
потерять совесть, так написать, но я свою со-
весть не потерял и мыслей я еще пока не держал 
и не зарождалось до сих пор, и распутным быть 
не хочу. Я хочу быть честным мужем и честным 
отцом своей дочери. Но с твоих слов видно, что 
я во всем виноват…»

— Скорее всего, ей кто-то что-то про него рас-
сказал, — предполагает сотрудник музея исто-
рии Иркутска Ксения Никонова.

В 1944 году бойкот продолжается. «Скоро буду 
справлять годовщину, как я не получаю писем 
<…> Пусть дочка напишет письмецо, она уже, 
наверное, писать умеет», — отчаявшись, просит 
Василий. И вскоре получает письмо за подпи-
сью своей маленькой первоклассницы, но легко 
угадывает в нем почерк жены: «Получил от тебя 
письмо, которое ты писала вместо дочки и под-
делывала руку дочки. Я как будто не понял, как 
человек пишет и какой почерк у человека, хо-
дившего в первый класс. Мне твои мысли очень 
не нравятся, и они очень неуместны. …А также 
тебя беспокоят деньги, ну что ж, раз так, я вы-
слал денег. 500 рублей за прошлый месяц и 400 
за этот. И эти деньги пойдут дочке на тетради, — 
сообщает Василий и затем обращается к дочери. 
— Милая дочка, я по тебе тоже соскучился…»

СУРОВЫЕ ПОДАРКИ ЕВРОПЫ
В 1944 году войска Красной Армии зашли 

на территорию Румынии. «Народ здесь живет 
очень грязно и бедно, живут, как цыгане в лох-
мотьях. Стоим сейчас в одном имении у одного 
принца в его усадьбе, у него большие поля вино-
града и разных садов фруктовых, а хозяев нет, 
все сбежали», — делится впечатлениями Васи-
лий. Следующее письмо шлет уже из Вислы: 
«Пошел третий год, как я вас не видел. Я лично 
очень здорово постарел, и поседел, и полысел. 
Уже старый дед стал», — признается 36-летний 
мужчина.

В конце 1944 года Василий узнает из письма 
соседки Нади, что Мария тяжело больна, на-
чался ревматизм. «Мама болеет, у ней отнялись 
руки и ноги», — подтверждает в послании дочь 
Валечка. Но Василий не может выехать в отпуск, 
проведать семью: он продвигается с армией 
дальше и вступает на территорию Германии.

«Идем по вражьей земле. Все время впереди 
вместе с танками. Маруся, теперь действитель-
но немецкая территория почувствовала войну 
на своей земле… Все брошено, люди убегают 
почти голые. Даже в квартирах очень часто мож-
но наблюдать, что обеды стоят на столах или 
целые, или недоеденные», — сообщает 1 февраля 
1945 года Баскаков.

До Берлина остается 200 км. Но дойти до не-
мецкой столицы Баскакову не суждено. 12 фев-
раля он получает второе тяжелое ранение оскол-
ком мины:

«…Около меня разорвалась, в 1,5 метрах, меня 
оглушило и сразу упала вниз рука. Хорошо, что 
мина была маленькая <…> Рука, наверное, за ме-

сяц не заживет, потому что повреждение луче-
вой кости, пальцы работают, это самое главное. 
Сейчас нахожусь в своем медсанбате, мне сдела-
ли операцию, но спать никак не могу».

20 марта Баскакова переводят в госпиталь 
в Польшу. Там проводят еще одну операцию, вы-
нимают осколки костей, спиливают неправильно 
сросшуюся кость. Едва оправившись от опера-
ции, Василий собирает семье две посылки:

«Маруся, я послал вам с дочкой гостинцев. 
4 коробки с конфетами, 2 кило сахару и 2 па-
кетика бульонный суп американский, 2 пачки 
бумаги дочки на тетради. Дочке собачку, овеч-
ку и курочку, это ей тоже вместе с конфетами 
ко дню рождения».

ПОСЛЕДНЕЕ ПИСЬМО
День Победы Василий Баскаков встретил 

в госпитале в польском городе Лодзе. По такому 
случаю всем дали к обеду, сообщает он в письме, 
по 200 г коньяка. «Закончилась битва с гадом 
немцем. Теперь Япония гадюка осталась. <…> 
Маруся, мне не верится, что мы встретимся и бу-
дем жить так же, как и до войны и эта 4-летняя 
война останется позади, как сон».

Но встретиться супругам так и не удалось. По-
сле окончания войны Василия оставляют служить 
в армии. Июль, август, сентябрь он ждет отпуска. 
В октябре время подходит, но как ехать — непо-
нятно. У него нет теплой одежды, поезда перепол-
нены, люди едут на крышах. Последнее письмо он 
отправляет Марии 21 декабря 1945 года из Бреста. 
Горько отмечает, что отпуск в этом году пропал, 
нужно ждать следующего года. «Сижу в этой не-
счастной командировке на одной картошке. Есть 
нечего, настолько похудал, что одни глаза оста-
лись да нос большой. Ты меня сейчас совсем 
не узнаешь. Стал уже старый, седой, почти совсем 
плешивый. Ничего, как-нибудь доживем до отпуска».

На этом переписка обрывается. В начале 
1946 года Мария умирает.

Василий Баскаков был женат еще дважды. 
С Анастасией, двоюродной сестрой Марии, про-
жил недолго, а в 54 года встретил Анну. Она 
была моложе его на 18 лет, но в искренности их 
чувств сомневаться не приходится.

— У них такая дружба была, любовь, — вспо-
минает дедушку и бабушку Галина Савченко. 
— Они жили под Тверью, в деревне Лиховке, 
я у них гостила каждое лето. Дед был председа-
телем колхоза.

Галина Савченко родилась уже в Иркутске. Ее 
мама, та самая «дочка Валечка», в свое время 
закончила Московский строительный техникум 
и по распределению уехала в Иркутск.

— Все письма хранились в деревне, у дедуш-
ки. Из них я узнала, что дед был председателем 
колхоза, узнала про ленинградских родствен-
ников и мамино детство, — говорит Галина Сав-
ченко. — Про войну дед не любил рассказывать. 
Он был добрый, спокойный, шутник. У меня 
в деревне даже была «подпольная» кличка Деда. 
Чуть что случится — с мальчишками раздерусь 
или что-нибудь натворю — сразу бегу по деревне 
и кричу: «Дедаааа!»

Василий Баскаков дожил до 86 лет. Он был 
награжден орденом Отечественной войны I сте-
пени, медалями «За отвагу», «За боевые заслу-
ги», «За оборону Москвы», «За взятие Кенигс-
берга», «За победу над Германией в Великой 
Отечественной войне 1941–1945 гг.».

Яна Шутова
Фото Валентина Карпова

сяц не заживет, потому что повреждение луче-

На многих письмах стоит штамп «Просмотрено военной цензурой». А конверты и бумага писем Василия 
Баскакова представляют отдельный интерес для музейщиков. Можно проследить, как с тетрадных листов 
фронтовик переходит на почтовые открытки и куски оберточной бумаги, пишет поверх актов технического 
состояния машины, а с 1943-го шлет известные фронтовые треугольнички

ДОРОГИЕ ИРКУТЯНЕ!
Поздравляю вас с главным праздни-
ком нашей страны — Днем Победы!

Со дня Победного Мая прошло уже 
76 лет, выросло несколько поколений, 
но память о прошедшей войне не мерк-
нет. Воспоминания о тех страшных, тра-
гических событиях хранятся практически 
в каждой семье. Фотографии, письма 
с фронта, рассказы о подвигах наших 
прадедов, дедов и отцов… Мы с гордостью 
передаем эту память подрастающему по-
колению! С пронзительной скорбью чтим 
тех, кто отвоевал для нас мирное небо 
над головой. Помним тех, кто сражался 
на фронте, и тех, кто ковал Победу в тылу.

В этом году впервые Иркутск встречает 
9 Мая в статусе «Город трудовой добле-
сти». Почетным званием Российской Фе-
дерации увековечен значительный вклад 
наших земляков в Победу, их героиче-
ский, самоотверженный труд на предпри-
ятиях и в госпиталях.

Дорогие наши ветераны, тружени-
ки тыла! Низкий поклон вам за подвиг 
во имя жизни и свободы! Мы в неоплат-
ном долгу перед вами!

Счастья, согласия и благополучия каж-
дой иркутской семье!

С праздником! С Днем Великой 
Победы!

Мэр Иркутска 
Руслан Болотов
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Долгие годы проблемы обнов-
ления инфраструктуры и благо-
устройства военного городка было 
невозможно решить на уровне об-
ластного центра. Ремонт дворовых 
территорий, дорог, строительство 
социальных и спортивных объек-
тов, наведение порядка, обновле-
ние теплоисточника, озеленение, 
обустройство общественных про-
странств и многие другое, что де-
лает жизнь комфортнее, жителям 
Зеленого было недоступно. Город 
не имел законных оснований вкла-
дывать бюджетные деньги в разви-
тие микрорайона.

Сказать, что мэрия и депутаты 
думы иркутска стояли в стороне 
от решения насущных проблем 
местных жителей, конечно, нельзя. 
Объездная дорога, участки, которые 
ведут к детским садам и школе, не-
сколько лет назад отремонтировали, 
поскольку они находятся на ба-
лансе муниципалитета. Привлека-
лись средства городского бюджета 
на ремонт центральной лестницы 
микрорайона, пешеходных дорожек 
и спортивных площадок. Реконстру-
ированы были также аварийная ко-
тельная, часть тепловых сетей и се-
тей горячего водоснабжения.

Но, как рассказала журналисту 
«Иркутска» заместитель мэра — 
председатель комитета по управ-
лению Правобережным округом 
Татьяна Эдельман, эти «островки» 
не могли существенно поменять 
ситуацию к лучшему. Даже такую 
небольшую проблему, как уборка 
мусора на контейнерных площад-
ках, решить в прежних условиях 
было очень сложно. Для ее органи-
зации нужно было выделить бюд-
жетные средства, провести конкурс 
и определить подрядчика. А как это 
сделать, если из 11 площадок для 
мусорных контейнеров муниципа-
литету принадлежала только одна?

— Сейчас, когда землю пере-
дали в собственность города, все, 
что на ней находится — дороги, 
контейнерные, спортивные, детские 
площадки, лестницы, подпорные 
стены, общественные пространства, 
коммунальные сети, — мы должны 
инвентаризировать и направить эти 
данные в комитет по управлению 
муниципальным имуществом. После 
того как КУМИ поставит объекты 
на баланс, будет понятно, сколько 
денег необходимо выделить из бюд-
жета, чтобы эффективно решать 
проблемы микрорайона. Кроме это-
го, нужно провести межевание и по-
ставить на кадастровый учет земли 
многоквартирных домов, — Татьяна 
Николаевна перечисляет ближай-
шие и долгосрочные задачи адми-
нистрации Правобережного округа.

В очень короткие сроки сотрудни-
кам администрации предстоит про-
делать огромную работу. Параллельно 
строятся планы по благоустройству.

— Сейчас крайне важно проголо-
совать за реконструкцию обществен-
ного пространства, которое находит-
ся на въезде в микрорайон. Когда-то 
там был парк с деревянными скульп-
турами, и очень хочется возродить 
его, попав в 2022 году в федеральную 
программу «Формирование ком-
фортной городской среды», — де-
лится Татьяна Эдельман (подробнее 
о проекте и о том, как проголосовать, 
читайте на 13 стр. этого номера газе-
ты «Иркутск», который вы держите 
в руках. — Прим. ред.).

Кроме этого, совместно с жителя-
ми готовятся заявки на благоустрой-
ство дворов, тротуаров, освещения, 
установку малых архитектурных 
форм, игровых, спортивных и дет-
ских площадок. Уже в этом году 

начнется работа по проектированию 
физкультурно-оздоровительного 
комплекса с плавательным бассей-
ном. Масштабное обновление необ-
ходимо сетям холодного водоснаб-
жения и канализации.

Еще одна важная задача — стро-
ительство тепловой сети для под-
ключения потребителей Зеленого 
к системе централизованного тепло-
снабжения. Местная котельная, 
которая сегодня работает на мазуте, 
вызывает острую критику обще-
ственности и экологов.

Несмотря на большой объем ра-
боты, Татьяна Николаевна говорит 
о ней с воодушевлением.

— В Зеленом живут замечательные 
люди, которые любят свой микрорай-
он всей душой. Они терпеливо ждали 
решения вопроса с передачей земли, 
но не сидели сложа руки. Во время 
субботников сами приводили в поря-
док огромные площади озеленения! 
Вместе со своим очень деятельным 
депутатом думы нашего города, ди-
ректором школы № 31 Антониной 
Михайловной Корочкиной поднима-
ли вопрос о развитии микрорайона 
на всех уровнях, — глава Правобе-
режного округа с большой симпатией 
рассказывает о местных жителях с ак-
тивной жизненной позицией.

Инвентаризация имущества, кото-
рое расположено на теперь уже муни-
ципальной земле Зеленого, начата. 
По словам мэра Иркутска Руслана Бо-
лотова, уже в этом году город возьмет 
на баланс все объекты инженерной 
инфраструктуры, что позволит скор-
ректировать бюджет с учетом планов 
развития микрорайона.

Нина Александрова
Фото Валентина Карпова

«Наш микрорайон 
находится всего в 20 
минутах езды от 

центра Иркутска, а в последние 
годы складывалось впечатление, 
что на другой планете, — говорят 
жители Зеленого. — И в первую 
очередь это касалось жилищно-
коммунальной сферы». 
Проблемы с качеством холодной 
и горячей воды, отсутствие 
возможности приводить 
в порядок внутриквартальные 
территории, устанавливать 
детские площадки, так как земля 
микрорайона принадлежала 
Министерству обороны России. 
Став мэром Иркутска год назад, 
Руслан Болотов вплотную занялся 
возвращением микрорайона 
Зеленый в зону ответственности 
муниципалитет. И вот в конце 
апреля в Иркутск пришла 
долгожданная новость — 
земельный участок микрорайона 
передан в муниципальную 
собственность. Город готов 
принять объекты инженерной 
инфраструктуры, расположенные 
в микрорайоне, уже в 2021 году.

ЗЕЛЕНЫЙ СТАЛ ЧАСТЬЮ ИРКУТСКА
Министерство обороны России передало землю военного 

городка областному центру

САМАЯ БОЛЬШАЯ ЛЕСТНИЦА ИРКУТСКА
Это достопримечательность микрорайона 
Зеленый. Длина 360 метров, ширина более 
6 метров, общая площадь 8500 кв. м. 
Лестница пересекает весь микрорайон 
и связывается с придомовыми территориями 
пешеходными дорожками. Строили объект 
три года: начали в 1986 году, когда в Иркутск 
передислоцировали дивизию РВСН, 
и закончили в 1989 году.

Пока территория микрорайона Зеленый находилась в собственности Министрества обороны, 
администрация Иркутска, насколько это позволяли законные возможности, благоустраивала 
городок ракетчиков. Здесь появилась спортивная детская площадка, а в 2018 году облагородили 
общественную территорию у центральной лестницы. Тротуарная плитка, новые скамейки 
и светильники — все это стало возможным в рамках программы «Комфортная городская среда»

Татьяна Эдельман, глава Правобережного округа Иркутска, 
в который входит микрорайон Зеленый: «Обо всех проблемах 
микрорайона я узнаю практически мгновенно, поскольку 
состою в чатах, которые создали жители Зеленого. Благодаря 
этому могу оперативно помогать людям»

«Город всегда 
помогал Зеленому»

По словам депутата город-
ской думы Антонины Корочки-
ной, процесс передачи земли 
в собственность города длился 
долгих шесть лет. Все это вре-
мя нужно было поддерживать 
жизнеобеспечение городка.

— Зимой люди замерзали. 
Особенно в домах № 34, 35, 10. 
Качество воды было никакое, 
поскольку скважина не об-
служивалась. Даже холодная 
вода из кранов текла коричне-
вая, не говоря уже о горячей. 
И магазины здесь нельзя было 
построить на законных осно-
ваниях, — рассказывает Анто-
нина Михайловна.

Чтобы земля стала соб-
ственностью города, сначала 
необходимо было все жилье 
в многоквартирных домах пе-
редать из военного ведомства 
в собственность жителей. При-
ватизация проходила очень 
сложно, поскольку, чтобы уза-
конить право на жилье, нужно 
было обращаться в суд.

При передаче аварийных се-
тей тоже возникли сложности, 
так как не было точных дан-
ных, какова их протяженность. 
На то, чтобы поддерживать 
рабочее состояние котельной 
и теплосетей, из бюджета му-
ниципалитета и городского ре-
зервного фонда за несколько 
лет было потрачено более 150 
миллионов рублей.
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ОТ ПЛОЩАДИ ДЕКАБРИСТОВ 
ДО ЗЕЛЕНОГО

Любой из объектов благоустройства в Правобережном округе 
станет отличным местом отдыха для всех горожан

Площадь Декабристов — одно из знаковых мест Иркутска. Ровно сто лет назад территория, расположенная на пересечении улиц Декабрьских событий, 
Плеханова и Трудовой в Правобережном округе, именовалась Успенской площадью. Новое название — Площадь Декабристов — было присвоено в 1920 году 
и с тех пор остается неизменным. Практически не менялся за это время и внешний вид площади. Лишь в 1999 году здесь установили памятный обелиск в честь 
иркутян, погибших при исполнении воинского долга. После благоустройства Площадь Декабристов преобразится до неузнаваемости. Здесь заменят плитку 
и асфальт, поставят удобные скамейки и урны, по периметру высадят деревья и кустарники, оборудуют их декоративной подсветкой. А еще здесь появится 
детский городок с индивидуальными архитектурными формами и два биотуалета

Берег реки Ушаковки
Берег Ушаковки — любимое место отдыха мно-

гих иркутян, а также один из самых масштабных 
проектов в рамках программы «Формирование 
комфортной городской среды». На этом месте 
предусмотрено создание площадок для отдыха 
и проведения мероприятий, зоны для установ-
ки арт-объектов и Wi-Fi модулей, строительство 
роллердрома, скейт-парка, прогулочной аллеи, 
озеленение и освещение. В ходе третьего этапа ра-
бот здесь оборудуют пространство, которое после 
будут использовать для проведения новогодних 
праздников.

Сквер в районе дома № 1 
по ул. Волконского

В этом сквере в рамках благоустройства прове-
дут комплексное освещение территории, установят 
малые архитектурные формы (скамейки и урны), 
сделают асфальтированные дорожки и оборуду-
ют парковочный карман. Как и везде, большой 
акцент сделают на озеленении, а также посадке 
газона с максимальным сохранением зеленых 
насаждений.

Ул. Карла Маркса
Каждый иркутянин знает, что одна из досто-

примечательностей Иркутска — старинные дома 
на улице Карла Маркса. Чтобы сделать прогулки 
здесь по-настоящему комфортными и незабыва-
емыми, в проект по благоустройству (на участке 
от ул. Ленина до бульвара Гагарина) заложен весь 
спектр возможностей: создание пешеходных тран-
зитных путей, высадка больших деревьев с под-
земным поливом, организация велодорожки, уста-
новка малых архитектурных форм (скамьи, урны, 
велопарковки), уличных указателей, информаци-
онных стендов, афишной тумбы, столбов огражде-
ния. Кроме того, архитекторы предлагают увести 
все воздушные сети в кабели под землей, чтобы 
максимально открыть для иркутян и гостей города 
красоту фасадов.

Улица Нижняя Набережная
Обустройство Нижней Набережной будет прохо-

дить на территории до реки Ушаковки. В 2021 году 
проведут первый этап благоустройства, всего их 
предусмотрено два. В этом году установят ограж-
дения, скамьи со спинками и элементами художе-
ственного литья из чугуна, а также урны. Терри-
торию озеленят, проведут освещение. В 2022 году 
в ходе благоустройства запланирован ремонт 
ограждения нижнего яруса, устройство променада 
и велодорожек с установкой уличных фонарей, по-
садка деревьев, формирование газонов и установка 
малых архитектурных форм.

Парк в микрорайоне Зеленый
Лесопарковая зона в микрорайоне Зеленый давно 

нуждается в преобразовании. Жителей мы спешим 
успокоить — проект предусматривает максимальное 
сохранение насаждений. При этом территорию об-
лагородят элементами городского благоустройства, 
сделают прогулки по парку максимально комфорт-
ными. Здесь появятся скамейки, урны, арт-объекты, 
детское оборудование (качели, навесы со скамьями 
для ожидания). Для любителей променада создадут 
дорожно-тропиночную сеть, обустроят тематические 
площадки с декоративным покрытием. Установят 
современные светодиодные осветительные опоры, 
декоративное ограждение, а также площадку для 
выгула и тренировки собак, указатели, информаци-
онные таблички, игровой городок.

Северная часть острова Юность
Предлагается облагородить северную его часть 

и создать там площадь Морской славы: установить 
памятник в виде одномачтового парусного корабля, 
а рядом с мачтой — стелу с рельефными панно, 
отражающими историю морских открытий и за-
морских походов иркутскими мореплавателями 
и купцами. Парус будет оборудован декоративной 
подсветкой «Алые паруса».

Сквер в Топкинском
Вне всякого сомнения, после благоустройства 

в районе домов № 38–48 жить в микрорайоне 
Топкинский станет намного комфортнее. Здесь по-
явится дорожно-тропиночная сеть, вдоль которой 
установят малые архитектурные формы (скамей-
ки и урны) и новые опоры освещения. Украше-
нием жилого района также станет новая детская 
площадка.

Подготовила Наталья Федотова

КАК  И  ГДЕ ГОЛОСОВАТЬ?
Голосование началось 26 апреля. До 30 мая можно и нужно выбрать место, которое 

важно для вас или вашей семьи, и отдать за него свой голос. Каждый горожанин вправе 
выбрать только один объект. Сделайте это онлайн или очно.

Онлайн-голосование
Зайдите на сайт https://38.gorodsreda.ru/
1. Выберите свой округ, ознакомьтесь со спи-

ском объектов для голосования.
2. Выберите из списка общественную тер-

риторию или дизайн-проект благоустройства, 
который, по вашему мнению, должен быть об-
лагорожен в первую очередь. Результаты бу-
дут опубликованы на сайте после завершения 
голосования.

3. Войдите через «Госуслуги» или зарегистри-
руйтесь, указав в форме регистрации ваши фа-
милию, имя, отчество, дату рождения, место про-
живания, адрес электронной почты, подтвердите 
номер телефона.

В торговом центре
 ТРК «Сильвер молл»; 
 ТРК «Яркомолл»; 
 ТРЦ «Модный квартал»; 
 ТРЦ «ЕвроПарк»; 
 ТРЦ «Юбилейный»; 
 ТЦ «БУМ»; 
 Гипермаркет «Леруа Мерлен».

1. Придите в ТЦ в любое время в часы его 
работы.

2. Подойдите к волонтеру.
3. Проголосуйте с его помощью в специальном 

телефоне, планшете.

ВИркутске продолжается 
голосование за объекты для 
благоустройства в 2022 году. 

Напоминаем: процедура впервые 
проходит на новой федеральной 
платформе одновременно по всей 
стране. На сайте загружены все 
проекты территорий в Иркутске, 
а также их описание и фотографии. 
Всего на суд иркутян предложат 
19 общественных пространств. 
К голосованию допускаются иркутяне 
старше 14 лет, и каждый может отдать 
свой голос только за один проект. 
В прошлых номерах газеты мы уже 
сообщали, что именно планируется 
сделать в Октябрьском, Свердловском 
и Ленинском районах. Сегодня мы 
завершаем цикл наших публикаций 
проектами Правобережного округа: 
здесь предлагают голосовать сразу 
за шесть территорий.
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Вот уже более 26 лет муниципаль-
ное унитарное предприятие «Риту-
ал» занимается организацией по-
хорон и предоставлением связанных 
с ними услуг. В их числе установка 
памятников, надгробных плит, об-
лагораживание мест захоронений 
и уход за ними, продажа ритуаль-
ных принадлежностей, цветов, экс-
клюзивных венков. «Ритуал» также 
обеспечивает государственные га-
рантии — предоставляет услуги со-
гласно гарантированному перечню 
услуг, что принято называть «соци-
альными» похоронами.

МУП «Ритуал» оказывает услуги 
по погребению на всех кладбищах 
города и области, организует встре-
чу и отправку груза-200 по России 
и за границу. Также предприятие 
оказывает помощь в предоставле-
нии услуг кремации, которая осу-
ществляется в ближайшем кремато-
рии в Новосибирске.

Обращение в МУП «Ритуал» дей-
ствительно гарантирует быстрое 
и квалифицированное решение всех 
организационных вопросов. Пред-

приятие накопило большой опыт 
в организации похорон как простых 
граждан, так и именитых иркутян. 
Сотрудники предприятия одинаково 
уважительно относятся к заказчи-
кам вне зависимости от того, элит-
ные это похороны VIP-класса или 
скромное погребение согласно га-
рантированному перечню услуг. Со-
действие и помощь жителям Иркут-
ска и Иркутской области, которые 
столкнулись с потерей близких, — 

благородная миссия МУП «Ритуал». 
На этом принципе основан и девиз 
предприятия: «Мы позаботимся 
обо всем. Достойно. Ответственно. 
Душевно».

В преддверии Радоницы (глав-
ного Родительского дня, который 
православные отмечают в этом году 
11 мая) во всех филиалах предпри-
ятия, расположенных на муници-
пальных кладбищах (Маратовское, 
Ново-Ленинское, Александровское), 

а также в центральном офисе, рас-
положенном по адресу: ул. Бай-
кальская, 77, представлен широкий 
ассортимент цветочной продукции 
по доступным ценам.

Если вдруг у вас случилась беда, 
не торопитесь воспользоваться услу-
гами ритуальной службы, которая 
навязывает свою помощь, едва вы 
обратились в «Скорую» или поли-
цию. Задумайтесь — откуда у этой 
службы ваш номер телефона, если 
вы сами туда не звонили? А также 
подумайте о размере комиссионных 
за эту информацию, которые будут 
включены вам в счет на оплату услуг 
так называемых социальных риту-
альных служб.

Звоните по телефону справочно-
консультационной службы муници-
пального унитарного предприятия 
«Ритуал» 8 (3952) 251-200 в любое 
время суток. Вы получите все не-
обходимые консультации, исчер-
пывающую информацию о том, как 
поступить в той или иной ситуации, 
связанной со смертью близкого 
человека. Вам помогут и словом, 
и делом, потому что здесь работают 
настоящие профессионалы, надеж-
ные и ответственные, доказавшие 
свою состоятельность многолетней 
работой.

ДОСТОЙНАЯ ПОМОЩЬ В ТРУДНУЮ МИНУТУ
Куда обратиться, чтобы профессионально организовать проводы 

в последний путь?

Столкнувшись со смертью 
близкого человека, 
мы часто оказываемся 

не готовы к этому. Какова 
последовательность наших 
действий? Все вопросы, 
связанные с организацией 
прощания, вы можете задать 
по телефону круглосуточной 
справочной службы 
8 (3952) 251-200 муниципального 
унитарного предприятия 
«Ритуал» — единственной 
специализированной службы 
по вопросам похоронного 
дела на территории Иркутска. 
Учредитель службы — 
администрация города.

Муниципальное унитарное предприятие «Ритуал»
 г. Иркутск, ул. Байкальская, дом 77, 
 остановка «Трилиссера»,  тел.: 8 (3952) 251-200, 20-57-14

МАРШРУТЫ ПАМЯТИ
С 8 по 11 мая в Иркутске будут организованы специальные 

автобусные маршруты на городские кладбища

 № 9 «Ц. рынок (напротив строения № 11 по ул. Володарского) — 
с. Дубинина (Маратовское кладбище)» 8–11 мая 2021 года — 4 автобуса

 № 136к «Ул. С. Перовской — Александровское кладбище» 8–10 мая 
2021 года — 2 автобуса, 11 мая 2021 года — 8 автобусов

 № 14а «Ц. рынок (ул. Чехова, 19) — Ново-Ленинское кладбище» — 
8, 10 мая 2021 года — 2 автобуса, 11 мая 2021 года — 8 автобусов

 № 14к «Школьная — Ново-Ленинское кладбище» 8–10 мая 2021 года — 
2 автобуса, 11 мая 2021 года 2021 года — 4 автобуса

 № 10к «Авиазавод — Ново-Ленинское кладбище» 8–10 мая 2021 года — 
4 автобуса, 11 мая 2021 года — 5 автобусов

 № 25к «Пос. Жилкино — Ново-Ленинское кладбище» 11 мая 2021 года 
— 1 автобус
Кроме этого, три частных автобуса в Дни Памяти будут работать по маршру-

ту «Ост. Б. Рябикова — Смоленское кладбище».
С 8 по 10 мая автобусы будут ходить с 9:00 до 19:00, в Родительский день 

11 мая — до 20:00.
По информации пресс-службы администрации Иркутска

ОПЫТ И РЕПУТАЦИЯ ОПЫТ И РЕПУТАЦИЯ 

Прижизненные договоры
Наши предки веками сохраняли традиции погребения. На Руси князья, 

бояре, купцы строили храмы и часовни, где завещали упокоить прах свой, 
своей семьи. Простые крестьяне в деревнях наказывали детям, где и как их 
похоронить, зачастую своими руками сколачивали себе «домовину», готовили 
узелок с вещами. Все они совсем не торопились умирать, но, позаботившись 
заранее о своих проводах в последний путь, получали душевный покой. По сути, 
все это и есть прижизненный договор.

Оформлением прижизненных договоров «Береза» начала заниматься 
с 2004 года. Договор — это социальная защита для тех, кто хочет избавить 
своих родных от горестных забот и заранее все предусмотреть. Главное — 
заключить договор с опытной, финансово устойчивой и стабильно работающей 
ритуальной фирмой.

Преимущества заключения договора с фирмой 
«Береза»

1. Комплекс услуг вы выбираете сами.
2. Стоимость услуг остается неизменной независимо от роста цен.
3. Выполнение обязательств по договору не зависит от причины смерти.
4. Выезд менеджера на дом к заказчику (при необходимости).
5. Складирование и бесплатное хранение ритуальных принадлежностей.

Ритуальная служба «Береза». Тел. 30-00-50, 
прижизненные договоры 90-00-55.

Сайт bereza-irk.ru

Вот уже почти 30 лет «Береза» занимается организацией 
похорон, облагораживает Смоленско-Марковское кладбище: 

наводит чистоту, отсыпает и асфальтирует дороги, ухаживает 
за захоронениями. В «Книге отзывов» огромное количество 

благодарностей: люди говорят спасибо за искреннюю помощь. 
Специалисты фирмы выполняют дело на высочайшем уровне,  

профессионально и деликатно. Их работа отмечена почетными 
грамотами руководства района и города, благодарностями 

родственников умерших, советов ветеранов.

На правах рекламы
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Подготовила Наталья Федотова
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» — все самое интересное из культурной жизни города (6–13 мая)

НА ДОСУГЕ

МУЗЕИ

ВО ВСЕХ КИНОТЕАТРАХ ГОРОДА 

   КИНОТЕАТРЫ

Павел Прилучный 
в роли Михаила 
Девятаева, летчика, 
совершившего 
побег из немецкого 
концлагеря 
на угнанном самолете. 
Известно, что при 
работе над сценарием 
фильма «Девятаев» 
творческая команда 
пользовалась 
мемуарами Михаила 
Петровича, который 
при жизни написал две 
автобиографические 
книги — «Полет 
к солнцу» (1972) 
и «Побег из ада» (1988)

Военная историческая драма от Тимура Бекмамбетова «Девятаев». Фильм 
основан на реальной истории Героя Советского Союза Михаила Девятаева.
Лето 1944 года. Советские войска ведут наступление, но враг еще очень силен. Лет-
чик-истребитель Михаил Девятаев попадает в плен. Ему предстоит сделать выбор — 
вернуться в небо, продолжив войну на стороне врага, или отправиться в концлагерь 
на остров Узедом. Отчаянный ас Девятаев выбирает третье — побег. Но с засекречен-
ного острова, где идут испытания немецких крылатых ракет, нельзя убежать. Зато 
можно улететь — на аэродроме стоит новейший вражеский бомбардировщик с «ору-
жием возмездия» Третьего рейха на борту. Улететь — и совершить самый дерзкий 
побег в военной истории. (12+)

6–30 мая
В Галерее сибирского искусства работает выставка «Плакат Победы. 80 лет Иркут-
ской мастерской Окон ТАСС». В экспозиции представлена часть большой коллекции 
агитокон, созданных ведущими иркутскими художниками того времени: Владимиром 
Томиловским, Николаем Шабалиным, Александрой Мадиссон, Степаном Развозжае-
вым, Марией Гранавцевой, Анваром Закировым, Александром Руденко и др. Выставку 
дополняют живописные портреты авторов из собрания Иркутского художественного 
музея. (12+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 23. Тел. 33‑43‑89.

ТЕАТРЫ

ТЕАТР КУКОЛ «АИСТЕНОК»

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ

9 мая
Спектакль «Возвращайся!» для детей от 12 лет и взрослых зрителей. Аистенок как 
символ детей, которые в годы войны слишком быстро повзрослели. С высоты птичьего 
полета Аистенок видит необъятное горе. Начало в 11.00 и 14.00. (12+)
Адрес: Иркутск, ул. Байкальская, 32. Тел. (3952) 25‑19‑64.

ТЕАТР НАРОДНОЙ ДРАМЫ
8 мая
Концертная программа, посвященная Дню Победы. Место проведения: площадь перед 
Театром народной драмы. С 12:00 до 15:00, вход свободный. (6+)
Адрес: ул. Мухиной, 13а, тел.: +7 (3952) 46‑99‑68, +7 (3952) 56‑51‑98.

ИРКУТСКИЙ ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
6, 7 мая
Спектакль «Молодая гвардия»: подвигу героев Краснодона посвящается… Молодые, 
влюбленные, полные надежд, веселые, целеустремленные, талантливые, не ожидая 
приказа, по зову совести, добровольно встали на защиту родины и сражались как могли 
за свои юношеские идеалы, за чувство собственного достоинства, за свою землю. На-
чало в 18.30. (12+)
Адрес: Иркутск, ул. Ленина, 23. Тел. (3952) 34‑41‑02.

МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР ИМЕНИ Н.М. ЗАГУРСКОГО
8 мая
Музыкальный театр приглашает на концерт «Поклонимся великим тем годам», посвя-
щенный Дню Победы. На концерте прозвучат песни военных лет, без которых невоз-
можно представить День Победы. Начало в 17.00. (6+)
Адрес: Иркутск, ул. Седова, 29. Тел. (3952) 34‑21‑31.

С 6 по 10 мая городские библиотеки не работают. В преддверии праздника 
Великой Победы ЦБС Иркутска подготовила обширную программу для своих 
читателей. Это будет многоплановое интернет-действо. Каждый, кто посе-
тит сайт МБУК «ЦБС» https://cbs-irkutsk.ru/ со 2 по 31 мая, может узнать, как 
праздновал Иркутск День Победы в разные годы, послушать реальные истории 
об участниках Великой Отечественной, познакомиться с книгами о войне, по-
смотреть концертные номера, посвященные Победе над фашизмом. (6+)
12 мая
На мероприятии «Города мужества и славы» в детской библиотеке № 19   
им. В.П. Стародумова (ул. Макаренко, 6, тел. 32-28-09) ребят познакомят с историче-
скими фактами обороны и освобождения советских городов-героев со стихами и песня-
ми военных лет. Начало в 13.00. (12+)

ИРКУТСКИЙ ОБЛАСТНОЙ КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ
9 мая
Отдел истории объявляет День открытых дверей для ветеранов Великой Отечествен-
ной войны, тыла и участников военных событий. С 10.00 до 18.00 посетители могут 
увидеть выставки «История Прибайкалья с древнейших времен до начала ХХ века», 
«Иркутская область в ХХ в. Страницы истории», а также выставку «Была война. Была 
Победа!». Во дворе отдела в этот день пройдет акция «Фотокарточка Победы». С 11.00 
до 17.00 все желающие смогут сфотографироваться в форме военных лет с репликами 
оружия на фоне «Укрепленной огневой точки» времен Великой Отечественной войны.

9 мая
Начнет работу электронная выставка «Художники Победы» из Музея Победы на По-
клонной горе (г. Москва). На ней будут представлены работы художников — участни-
ков войны из коллекции Музея Победы. Все произведения были созданы во фронто-
вой обстановке, во время боевых операций, в военных госпиталях, в глубоком тылу 
и в послевоенное время. Картины имеют не только художественную ценность, но и по-
зволяют прикоснуться к подлинной правде о войне, переданной через взгляд и чувства 
сражающегося солдата.

С 7 мая
В музее будет работать планшетная выставка «Промышленный Иркутск. Мыловарен-
ное производство в начале ХХ века. Мыловаренный завод в годы войны», предостав-
ленная ООО «Иркутский масложиркомбинат».
Адрес: ул. Карла Маркса, 2, тел. 33‑34‑49.

С 7 мая
В экспозиционном отделе «Окно в Азию» Иркутского областного краеведческо-
го музея начнет работу мини-выставка, посвященная 800-летию со дня рождения 
Александра Невского. На ней будут представлены экспонаты из фондов музея и книги 
XVIII–ХХ веков из музейной библиотеки, отражающие роль великого князя в истории 
России. Выставка будет работать до конца июня. 12 мая в 17.30 в отделе «Окно в Азию» 
состоится посвященная памяти Александра Невского встреча цикла «Сто лиц Восточ-
ной Сибири». (12+)
Адрес: улица 3‑го Июля, 21а (130 квартал). Предварительная запись 
по тел. 25‑98‑21.

Плакат авторства Степана Развозжаева (1917–1972) «Вперед, к победе!» 
был создан во время работы художника в Иркутской мастерской «Окон 
ТАСС». Этот и другие агитационные плакаты, создававшиеся в годы 
Великой Отечественной войны 1941–1945 годов, чтобы поднимать боевой 
дух гражданского населения СССР в тылу, можно увидеть на выставке, 
посвященной 76‑й годовщине Великой Победы. Экспозиция призвана 
отразить самоотверженный труд художников в военное время

Фото из открытых источников

ГАЛЕРЕЯ ВИКТОРА БРОНШТЕЙНА
6 мая — 13 июня
Персональная выставка художника Валентины Дережановой «Всплеск». Художник 
создала серию картин, вдохновившись природой Байкала. Оттенки работ отсылают 
к природе: синий — вода, белый — воздух, черный — земля, золотистый — песок. (0+)
Адрес: ул. Октябрьской Революции, д. 3, тел. (3952) 75‑60‑30.

МУЗЕЙ ИСТОРИИ ГОРОДА ИРКУТСКА
6–13 мая
Филиал МБУК «Музей истории города Иркутска им. А.М. Сибирякова» представляет 
программу «В музей всей семьей»: в течение недели в музее будут проходить экскур-
сии, мастер-классы и старинные настольные игры (лото, бирюльки, буриме), которые 
иркутяне и гости Иркутска смогут посетить со своей семьей или друзьями, чтобы весе-
ло и с пользой провести время. (3+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77, тел. 204‑884.

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ ИМЕНИ СУКАЧЕВА
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По горизонтали: 1. Верховный правитель и религиозный 
глава, а также титул египетского и турецкого султанов. 6. Спе-
циалист, изучающий явления и свойства света. 9. Человек, 
удостоенный премии за выдающиеся достижения. 10. Сильное 
пристрастие к чему-либо. 11. Кубинский народный танец. 
12. Удочкин якорь. 14. «Успокоительное» для клептомана. 
17. Застекленный шкафчик для посуды. 22. Дневной студент. 
23. Каков приход, таков и …  25. Деталь верхней одежды. 
28. Пастушковый журавль. 29. Вспышка в атмосфере. 32. На-
вязывание сильной стороной своих условий и требований бо-
лее слабой стороне. 35. Рабские браслеты. 36. Звучный непро-
извольный вдох. 39. Клейкая пластиковая лента. 42. в мелкий 
рубчик. 45. Воинское звание, чин. 46. Питье для приворота. 
47. Болван, суперболван. 48. Сладкий песок. 
49. Огородный цветок.

По вертикали: 1. Щекастый грызун. 2. Длинная узкая по-
лоска материи. 3. Сосуд для перевозки жидкостей. 4. Черная 
магия в Африке. 5. Третья буква кириллицы. 6. Ответвление 
основной горной цепи. 7. Характерная для определенного го-
лоса или музыкального инструмента, окраска звука, определя-
емая наличием обертонов в его частотном спектре. 8. Австра-
лийский медведь, любитель листьев эвкалипта. 13. Главное 
свойство гуслей. 15. Одежда на попе до пят. 16. Семена после 
выжима масла. 18. Каков …, таков и сын. 19. Напиток из дико-
го перца. 20. Предмет на память. 21. Приложение к диплому. 
23. Водка из сахарного тростника. 24. Партия в теннисе. 
26. Кашалот и экваториальное созвездие. 27. Зернобобовая 
культура. 30. Каждый из ртов в крестьянской семье. 31. Хищ-
ный зверек. 33. Щелчок по мышке. 34. Красивый камень. 
36. Испытание, проверка чьих-нибудь качеств. 37. Время для 
восстановления сил, свободное от каких-нибудь занятий, ра-
боты. 38. Творец, создатель. 39. Мера бумаги. 40. Вид маневра 
войск при наступлении. 41. Кому первая …, тому первая палка. 
43. «Бронежилет» рыцаря. 44. Свободное состояние.

ОТВЕТЫ:
По горизонтали: 1. Халиф. 6. Оптик. 

9. Лауреат. 10. Мания. 11. Румба. 12. 
Грузило. 14. Кража. 17. Горка. 22. Очник. 
23. Расход. 25. Лацкан. 28. Арама. 29. 
Метеор. 32. Диктат. 35. Оковы. 36. Икота. 
39. Скотч. 42. Вельвет. 45. Кадет. 46. 
Отвар. 47. Остолоп. 48. Сахар. 49. Астра.

По вертикали: 1. Хомяк. 2. Лента. 3. Фляга. 
4. Вуду. 5. Веди. 6. Отрог. 7. Тембр. 8. Коала. 
13. Звончатость. 15. Ряса. 16. Жмых. 18. Отец. 
19. Кава. 20. Подарок. 21. Вкладыш. 23. Ром. 
24. Сет. 26. Кит. 27. Нут. 30. Едок. 31. Енот. 33. 
Клик. 34. Агат. 36. Искус. 37. Отдых. 38. Автор. 
39. Стопа. 40. Охват. 41. Чарка. 43. Латы. 44. 
Воля.

КРОССВОРД


